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// капремонт

Мост откроют, но временно

// авиасообщение

Кузбассовцы стали больше летать

Эти показатели даже 
превышают общерос-
сийские. Как сообщается 
на сайте аэропорта, уве-
личение пассажиропо-
тока произошло за счёт 

расширения маршрут-
ной сети полётов и уве-
личения провозных ём-
костей.

Московское направ-
ление оказалось самым 

популярным за данный 
период: его пассажиры 
составили половину от 
всего пассажиропотока 
главной воздушной га-
вани Кузбасса.

На втором месте по 
востребованности сре-
ди жителей Кемерово и 
области – город-курорт 
Сочи, его доля в летнем 

пассажиропотоке соста-
вила 13 процентов.

Третье место зани-
мает Санкт-Петербург – 
12 процентов, и четверть 
от всего пассажиропото-
ка аэропорта составляют 
пассажиры субсидируе-
мых направлений (Екате-
ринбург, Красноярск, Но-
восибирск, Уфа, Самара, 
Казань).

Перелёты внутри стра-
ны по доступным тари-
фам стали возможны бла-
годаря включению рейсов 
в «Перечень субсидиру-
емых маршрутов» в со-
ответствии с постановле-
нием Правительства при 
софинансировании пра-
вительства Кузбасса.

Также отмечается, что 
в настоящее время ведёт-
ся реконструкция взлёт-
но-посадочной поло-
сы, по этой причине есть 
ограничения на приём 
дальнемагистральных 
воздушных судов, выпол-
няющих международные 
чартерные рейсы.

Оксана Сохарева.

В октябре на Кузбас-
ском мосту запустят 
движение по четырём 
полосам.

Губернатор Кузбасса Илья 
Середюк провёл выездной штаб по 
капитальному ремонту Кузбасско-
го моста в Кемерове. Работы про-
водятся в рамках нацпроекта «Без-
опасные качественные дороги», 
инициированного президентом 
РФ Владимиром Путиным. В ра-
боте штаба также приняли участие 
заместитель губернатора по строи-
тельству и ЖКХ Глеб Орлов, глава 
города Дмитрий Анисимов, пред-
ставители подрядной организации.

«Объект сложный, проведение 
капитального ремонта потребо-
вало ограничить пропускную спо-
собность моста, по этому пово-
ду есть и обращения граждан. Но 
кемеровчане понимают, что мост 
даст возможность ещё долгие годы 
обеспечивать связь между двумя 
берегами города. Мы рассмотре-
ли ряд вопросов, среди них – ка-
ким образом продолжить работы 
в зимний период, в то же время 
увеличить пропускную способ-
ность моста. Такое решение было 
найдено. Есть возможность ори-
ентировочно с 1 октября запустить 
движение транспорта по четырём 
полосам, в том числе в той части, 
которую ремонтировали в тече-
ние лета. В зимний период специ-
алисты будут заниматься видами 
работ, не связанными с ограни-

чением движения, – на тротуарах, 
по установке опор, в подмостовом 
пространстве. Продолжить ремонт 
верхних строений моста решено с 
апреля-мая 2025 года, когда тра-
фик традиционно спадает», – ска-
зал Илья Середюк.

Он также поручил администра-
ции города подготовить план ор-
ганизации дорожного движения, 
сообщила пресс-служба админи-
страции правительства Кузбасса.

Капитальный ремонт Куз-
басского моста ведётся с апреля 
2023 года. В мае 2024 года мосто-
строители начали ремонт верх-
них строений. В настоящее время 
на путепроводах полностью заме-
нили изношенные балки. Сейчас 

ведется асфальтирование, почти 
завершены работы по укладке ги-
дроизоляции моста, заменены де-
формационные швы. Параллельно 
выставляется бордюрный камень, 
монтируется система освещения. 
Дорожники приступили к мон-
тажу барьерного и перильного 
ограждений, устройству пешеход-
ного тротуара.

Ливневая канализация на под-
ходах к мосту готова на 50 про-
центов, завершено устройство 
фундаментов под опоры контакт-
ной сети и наружного освещения. 
Полностью завершить работы на 
Кузбасском мосту планируется в 
2025 году.

Вера Скворцова.

 Фото с сайта администрации правительства Кузбасса.

панорама новостей  // факт
12 СЕНТЯБРЯ В КЕМЕРОВЕ СОСТОИТСЯ КРЕСТ-
НЫЙ ХОД В ПАМЯТЬ О СВЯТОМ БЛАГОВЕРНОМ 
КНЯЗЕ АЛЕКСАНДРЕ НЕВСКОМ.
Участники соберутся у Мемориала Воину-Освободите-
лю, возложат цветы и направятся к храму Казанской 
иконы Божией Матери на пр. Комсомольском, где со-
стоится молебен. Начало мероприятия – в 16:00.

 Фото с сайта аэропорта.

// технологии

Достижения науки – 
практикам
НОЦ «Кузбасс – Дон-
басс» стал лучшим 
в России и получил 
187 млн грантовых 
средств на создание 
инновационных раз-
работок.

КемГУ является базо-
вой организацией НОЦ 
«Кузбасс – Донбасс», он 
вошёл в число получате-
лей грантов на поддерж-
ку научно-образователь-
ных центров мирового 
уровня. Распоряжение об 
этом подписал председа-
тель Правительства Ми-
хаил Мишустин. 187 млн 
рублей из федеральных 
средств направлены на 
реализацию проектов, 
обустройство лаборато-
рий и закупку современ-
ного оборудования.

«Нашей стране сегод-
ня как никогда нужны 
новые прорывные тех-
нологии и свежие идеи 
во всех отраслях про-
изводства, чтобы не за-
висеть от зарубежных 
разработчиков. НОЦ 
«Кузбасс – Донбасс» в 
этом направлении игра-
ет ключевую роль, объ-
единяя науку, образова-
ние и промышленность. 
Благодаря ему организо-
вана совместная работа 
учёных и бизнес-сообще-
ства, внедряются уни-
кальные научные разра-
ботки на действующие 
производства. За пять 
лет на площадке НОЦ 
создано несколько сотен 
инновационных проек-
тов, которые применя-
ются для улучшения эко-
логической обстановки, 
в глубокой переработке 
угля, в сфере медицины, 

машиностроения, сель-
ского хозяйства и энер-
госбережения», – под-
черкнул глава региона 
Илья Середюк.

Как сообщила пресс-
служба администрации 
правительства Кузбас-
са, гранты предоставля-
ются по результатам де-
ятельности центров в 
2023 году. Так, в рамках 
деятельности центра и 
реализации комплекс-
ной программы «Чистый 
уголь – зелёный Кузбасс» 
реализован ряд проек-
тов. Учёные совместно с 
п р о и з в од с т в е н н и к а м и 
разрабатывают иннова-
ционные технологии по 
очистке сточных вод на 
предприятиях. В числе 
других проектов – созда-
ние экополигона, геоин-
формационной системы 
цифрового управления 
регионом, цифровизации 
буровзрывных работ. По-
следняя разработка была 
представлена замести-
телю председателя Пра-
вительства РФ Дмитрию 
Чернышенко на форуме 
технологического разви-
тия «Технопром-2024» в 
Новосибирске.

Н а у ч н о - о б р а з о в а -
тельный центр феде-
рального значения «Куз-
басс» основан в 2019 
году в рамках нацпроек-
та «Наука и университе-
ты». В этом году центр 
стал межрегиональным и 
был переименован в НОЦ 
«Кузбасс – Донбасс», так 
как его работа направле-
на на решение вопросов, 
актуальных для обоих 
субъектов РФ.

Ольга Соловьева.

 Фото Савелия Баширова.

Этим летом пассажиропоток Международного 
аэропорта Кемерово им. А. А. Леонова увели-
чился на 13,4 процента в сравнении с анало-
гичным периодом прошлого года и составил 
160 138 пассажиров.
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// акция

�ƭелǳны֬ пояс� Кузбасса
В регионе этоֹ осенː˒ высадят 2,� млн деревːев 
в рамках Всероссиֹскоֹ акции «Сохраним лес».

Принять участие в акции может любой желающий. 
Для этого необходимо зарегистрироваться на официаль-
ном сайте: сохранимлесрф.рф, выбрать локацию и прие-
хать в назначенный день и время. Весь инвентарь и по-
садочный материал будет выдан на месте. Организаторы 
предупреждают, что карта в браузере Google не работает, 
рекомендуют предварительно связаться с ответственным 
по локации для подтверждения деталей.

Как сообщает пресс-служба администрации прави-
тельства Кузбасса, на карте акции отмечено 308 локаций. 
В населённых пунктах Кузбасса планируют высадить бо-
лее 10 тысяч саженцев яблони, рябины, сирени, туи, бар-
бариса, сосны, ели, берёзы.

В Яшкинском муниципальном округе 25 сентября на 
двух гектарах лесного фонда высадят 3 тысячи сеянцев 
сосны сибирской (кедровой). Кедры высадят для восста-
новления лесов округа, пострадавших от нашествия ство-
лового вредителя: союзного короеда.

Как сообщили в департаменте лесного комплекса ре-
гиона, акция «Сохраним лес» традиционно несёт в себе и 
просветительскую деятельность: в лесничествах и лесхо-
зах Кузбасса запланированы тематические мастер-клас-
сы, лекции и мероприятия, на которых расскажут о про-
фессии лесовода и необходимости бережного отношения 
к природе.

Всего в рамках акции «Сохраним лес» в России с 2019 
года высадили около 300 млн деревьев, в планах на этот 
год высадить 70 млн. В Кузбассе с 2019 по 2023 год выса-
жено более 10 млн деревьев.

Оксана ǚрьева.

// образование

ǝсǳ об искусственном 
интеллекте
В школах Кузбасса 
с 23 сентября
по 13 октября проֹдёт 
первыֹ в новом сезоне 
урок циˉры.

Его тема – «Искус-
ственный интеллект: 
п р о м п т -и н ж и н и р и н г ». 
Школьники познакомят-
ся с внутренним устрой-
ством нейросетей и про-
цессом обучения моделей, 
освоят основные алго-
ритмы и правила написа-
ния запросов с помощью 
игрового тренажёра. Так-
же ребята узнают, как вза-
имодействовать с искус-
ственным интеллектом по 

решению различных за-
дач в обучении, проекти-
ровании, творчестве, в по-
иске нужной информации 
и идей, сообщила пресс-
служба администрации 
правительства Кузбасса.

Урок цифры – всерос-
сийский образовательный 
проект. Тематические уро-
ки помогают ребятам бли-
же знакомиться с перспек-
тивными профессиями 
в ИТ-сфере и карьерны-
ми траекториями. Проект 
ежегодно реализуется в 
рамках нацпроекта «Циф-
ровая экономика».

Оксана ǋанарǤна.

// актуально

ǥоссии верные сыны
С 1 августа 2024 года при закл˒чении контракта 
сроком от одного года кузбассовцы получат сумму 
в 1 миллион 440 тысяч рублеֹ. В неё входит 
единовременная ˉедералːная выплата в раз-
мере 400 тысяч рублеֹ в соответствии с указом 
президента России Владимира Путина. А единов-
ременная выплата от правителːства Кузбасса по 
распоряжени˒ врио губернатора Илːи Серед˒ка 
составит 800 тысяч рублеֹ. Также в выплаты 
входит ежемесячное доволːствие от 210 тысяч 
рублеֹ, подˎёмные и материалːная помоˍː в 
размере 1� тысяч рублеֹ за кажду˒ выплату.

Житель посёлка Трудармейского Сергей Б. в числе 
первых приехал на бульвар им. Академика Л. С. Бар-
бараша, чтобы получить информацию о прохожде-
нии службы и подготовить пакет документов. Земляк 
хотел бы в самое ближайшее время выступить на за-
щиту Родины, проходить службу в войсковой части.

«Я всегда с огромным уважением и гордостью от-
носился к военным, их мужеству и решимости сра-
жаться за Родину до конца. Поэтому мой выбор поня-
тен: защита Родины с оружием в руках», – объяснил 
он свой поступок.

Родственники кузбассовца поддержали его выбор, 
плюс к тому служба по контракту сегодня – это наи-
высшая социальная защищенность.

Последовать примеру Сергея Б. и присоединить-
ся к защитникам Отечества может любой кузбассо-
вец в возрасте от 18 до 65 лет. Контракт заключается 
на разный срок: один год, два, три или пять лет. Пара-
метры отбора будущих военнослужащих по здоровью 
упростились. Заключить контракт могут люди с раз-
ными категориями годности к военной службе от А до 
В включительно.

«Я очень уважаю решение и поддерживаю тех куз-
бассовцев, которые выбирают военную службу, идут 
защищать нашу Родину», – говорит заместитель на-
чальника пункта отбора на военную службу по кон-
тракту второго разряда г. Кемерово Денис Епифанов.

Напомним меры поддержки добровольцев. С ав-
густа 2024 года общая сумма выплат, которые мо-
жет получить военнослужащий по контракту, 
первоначально составляет 1 миллион 440 ты-
сяч рублей.

При заключении контракта сроком от одного года 
военнослужащие получают единовременную фе-
деральную денежную выплату в размере 400 тысяч 
рублей. Единовременная выплата от правительства 
Кузбасса составляет 800 тысяч рублей. Она выплачи-
вается участникам специальной военной операции. 
В сумму входят также денежное довольствие, матери-
альная помощь и подъёмные средства.

Помимо этого, в расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное довольствие, 
медицинская страховка. Также воину присваивается 
статус «Ветеран боевых действий» со всеми льготами 
этой категории защитников Отечества.

Заключая контракт, доброволец получает возмож-
ность вступить в ипотечную систему обеспечения 
жильём военнослужащих. С полным списком льгот 
можно ознакомиться на сайте Министерства оборо-
ны России, в разделе «Социальные гарантии».

Список
федеральных льгот с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жильё за счёт Мино-

бороны РФ через накопительно-ипотечную систе-
му;

σ служебное жильё или компенсация за наём;
σ бесплатное обследование, лечение и реабили-

тация в военно-медицинских учреждениях;
σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для детей;
σ квоты на обучение детей в вузах;
σ дополнительные меры поддержки – в зависи-

мости от региона.
Все желающие поступить на военную службу по 

контракту могут обратиться в военный комиссариат 
по месту жительства либо напрямую в пункт отбо-
ра на военную службу по контракту по адресу: Кеме-
рово, бульвар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно подать заявку 
через портал «Госуслуги».

Олег Ǆванов.

   // анонс

Каждые две недели 
вместе с лучɕими ɚкспертами 
в сере инансового рынка 
на конкретных примерах реальных 

людей мы обсуждаем 
простые правила поведения, 
необходимые каждому из нас 
в повседневной жизни. 

�ȩинансовый лабиринт�Ð 
ȥомогаем найти выход из сложных 
и запутанных инансовых ситуацийÐ
ȧлуɕайте по субботам в 11:ͭ0 

и по воскресеньям в 1�:ͭ0 
на радио �Кузбасс �&�Ð
ȥрограмма выходит при поддержке 
Министерства инансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!
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Ŗе рũŰŬовũрűвũŲте 
сbнеŰнũкомſũмű�

Сперва немного печальной 
статистики. С начала года афе-
ристы выманили у кузбассов-
цев 489,5 млн рублей. О том, 
по каким схемам чаще всего 
действовали злоумышленни-
ки, рассказали в прокуратуре 
региона. Всего интернет-мо-
шенники обманули 1,4 тысячи 
жителей Кузбасса. Аферисты 
представлялись сотрудниками 
банков, правоохранительных 
органов, а также родственни-
ками и знакомыми жертв.

Чтобы получить деньги, мо-
шенники рассказывали про 
взлом личного кабинета, бло-
кировку счёта, а также о том, 
что близкие жертв попали в 
беду и чтобы им помочь, нуж-
но как можно скорее перечис-
лить средства на определён-
ный счёт.

«Также преступники ис-
пользовали страницы соци-
альных сетей, обманывали по-
терпевших при совершении 
сделок купли-продажи, обме-
на товаров через сайты объ-
явлений торговых интернет-
площадок», – добавили в 
ведомстве.

Кͨ͟ ͻͰͬ ͭͮͬͧͯͳͬͣͧͰ�
По мнению Максима Кон-

дратьева, замначальника 
Управления уголовного ро-
зыска ГУ МВД России по Куз-
бассу, в большинстве случаев 
при общении с людьми теле-
фонные и кибераферисты ис-
пользуют техники социальной 
инженерии. Их цель – персо-
нальные данные, номера карт, 
пароли и просто деньги. Когда 
всё закончилось, жертвы по-
рой не могут даже понять, как 
их обвели вокруг пальца и по-
чему они не сообразили, что с 
ними делают. Но в этом и со-
стоит искусство мошенника.

Тͤͳͫͬͩͬͧ͢ͽ ͬͪͫ͟͟͠
Работают преступники 

обычно по телефону или че-
рез мессенджеры, реже – при 
помощи электронной почты, 
пользуясь набором психологи-
ческих заготовок.

Тёмная социальная инже-
нерия строится по следующей 
схеме:

1. Набрать как можно боль-
ше данных о будущей жерт-
ве (это нулевой, самый важ-
ный этап), чтобы понимать 
её потенциал для мошенни-
ка; узнать, в каких банках 
счета; представлять, о чём 
и от чьего имени говорить
с человеком.

2. Войти в доверие, предста-
вившись авторитетной, друже-
любной или ценной фигурой.

3. Завладеть вниманием, со-
общив некую важную инфор-
мацию.

4. Вызвать сильную эмоцио-
нальную реакцию, снизив кри-
тичность мышления жертвы.

5. Под прикрытием эмоций 
и иной информации выведать 
актуальные данные или по-
нудить к нужным мошеннику 
действиям.

Зͬ͟͢Ͱͬͨͧ͡
Рычаги, с помощью кото-

рых действуют манипулято-
ры, основаны на том, что люди 
довольно предсказуемо реаги-
руют в ситуации социального 
взаимодействия. Творческих 
вариантов подобных загото-
вок может быть много, но, по 
сути, они все до смешного по-
хожи. Чаще всего используют 
авторитет, страх и жажду обо-
гащения, смешанные в разных 
пропорциях.

Примеры фраз мошенников.
Страх:
«Вам звонят из ФСБ, на вас 

заведено дело, разговор строго 
конфиденциальный…»

«Я сотрудник сотового опе-
ратора, у вас истекает срок 
контракта, ваш номер будет 
заблокирован, но могу помочь 
продлить договор…»

«Ваш компьютер заражён, 
свяжитесь с нами, чтобы мы 
могли вам помочь…»

Ложный авторитет:
«Вас беспокоит служба безо-

пасности банка, на вас оформ-
лена кредитная заявка, давай-
те уточним или отменим…»

«Здравствуйте, я ваш но-
вый системный администра-
тор, мы сейчас во всей компа-
нии обновляем систему после 
вирусной атаки, подскажи-
те ваш старый пароль, я вам 
через пять минут пришлю
новый…»

«Братан, помогай, за мной 
коллекторы пришли, надо 
всего-то 5 тысяч, в конце меся-
ца верну…»

Манипуляции с жадностью:
«Вы выиграли в лотерею, 

перейдите по ссылке, чтобы 
подтвердить и оплатить налог 
на выигрыш…»

«Ваш дальний родственник 
оставил вам наследство, да-
вайте уточним персональные 
данные…»

«Вам положена выплата по 
государственной программе, 
давайте уточним данные счёта, 
куда перевести выплату…»

Бͮ͟Ͱͫ͟� ͭͬͪͬ͢͟Ψ!
А вот и примеры того, что 

произошло с нашими земляка-
ми, которые попали на удочку 
к ушлым преступным элемен-
там.

На прошлой неделе житель 
Междуреченска перевёл афе-
ристам 5,4 млн рублей, попы-
тавшись заработать в Сети. 
Мужчина открыл инвести-
ционный счёт, куда поместил 
сбережения. Кроме того, он по-
просил знакомых взять креди-
ты и также направить средства 
на счета мошенников. В итоге 
заработать кузбассовцу так и 
не удалось. На бедолаге сейчас 
висит долг почти в шесть мил-
лионов рублей.

Вот ещё пример работы со-
циальных инженеров. Земляч-
ка потеряла 1 млн рублей по-
сле звонка из «поликлиники».

В Тайге 49-летняя горожан-
ка осталась без крупной суммы 
денег, поверив в предложен-
ный мошенниками сценарий. 
Женщина считала, что разго-
варивает с поликлиникой.

Как рассказали в ГУ МВД 
России по Кемеровской обла-
сти, тайгинке поступил зво-
нок якобы от регистратора 
местной поликлиники. Она со-
общила, что женщине нужно 
пройти диспансеризацию, за-
тем попросила продиктовать 
код из СМС. Тайгинка послу-
шалась и назвала код. После 
этого она получила сообщение 
о входе в личный кабинет на 
портале госуслуг, там же был 
указан номер для связи с тех-
поддержкой.

«Примечательно, что по-
терпевшая знала из СМИ, что 
по такой схеме действуют мо-
шенники, однако позвонила 
по указанному номеру, и неиз-
вестный сообщил ей, что помо-
жет заблокировать все счета. 
«Специалист» порекомендо-

вал установить ей определён-
ную программу. Женщина не 
догадалась, что устанавлива-
ет приложение удалённого до-
ступа к своему смартфону», – 
рассказали в полиции.

Далее злоумышленник по-
советовал оформить кредит 
якобы на покупку автомоби-
ля, чтобы «аннулировать» за-
явки мошенников. Тогда жен-
щина поняла, что общается с 
мошенником и повесила труб-
ку. Однако в тот же день по-
лучила уведомление из банка, 
что на её имя оформлен кре-
дит на сумму 500 тысяч ру-
блей. Также она выяснила, что 
ещё 500 тысяч рублей её лич-
ных сбережений были переве-
дены неизвестным на сторон-
ний счёт. В настоящее время 
полиция ищет подозреваемых. 
Возбуждено уголовное дело по 
статье «Мошенничество». Вот 
такая «диспансеризация»…

В дежурную часть полиции 
Анжеро-Судженска обратился 
41-летний мужчина, работаю-
щий электромонтером. Он со-
общил, что неизвестные похи-
тили у него 5 млн рублей, часть 
которых была оформлена в 
кредит.

Полицейские выяснили, что 
горожанину позвонил незна-
комец, который представил-
ся специалистом по торговле 
на бирже и предложил зарабо-
тать. Тогда анжеро-судженец 
оформил кредит на 1,2 млн ру-
блей и перевел деньги по рек-
визитам.

Спустя дни мужчина об-
наружил, что на его счете бо-
лее 40 тысяч долларов, однако 
учетная запись заблокирова-
на. Он совершил еще несколь-
ко крупных переводов, пыта-
ясь разблокировать аккаунт. 
Общая сумма перечисленных 
средств составила 5 млн ру-
блей. После очередного де-
нежного транша «аналити-

ки» перестали отвечать на его
звонки.

Мͫͤͫͧͤ ͭͯͧͳͬͩͬ͢͟
«Общение с кибермошен-

никами всегда подразумевает 
стресс даже для подготовлен-
ного человека. Опытные зло-
умышленники знают, на какие 
болевые точки надо надавить: 
здоровье родственников, си-
туация в семье, финансовое 
благополучие. Человек может 
даже сомневаться в происхож-
дении своих денег, недвижи-
мости, теряет самообладание, 
контроль и готов на любые по-
ступки.

Тем более что ему вещают: 
«Мы тебе поможем, сделай так 
и вот так, всё будет хорошо». 
Чтобы не стать заложником 
ситуации, нужно сразу же об-
ратиться в банк, полицию, где 
должны подтвердить, что ни-
кто не ворует с вашего счета, 
деньги и семья в порядке.

Помните: банки, силовые 
структуры не звонят людям. 
Исключение составляет при-
глашение посетить отделение 
полиции, но тогда обознача-
ются дата и время визита», – 
считает Анна Леушина, кли-
нический психолог, ведущий 
специалист центра противо-
действия терроризму и экстре-
мизму КемГУ.

͖Ͱͬ ͣͤͩ͟Ͱͺ�
Главный способ не попасть-

ся в поле зрения аферистов – 
не общаться с ними. Давать 
отбой всем незнакомым звон-
кам. Не знаешь абонента – не 
снимай трубку! Ведь опытный 
психолог, повторяем, найдёт 
ключ к любой душе. От име-
ни врача, оператора сотовой 
связи, майора полиции, кого 
угодно. Недаром звонки таких 
деятелей приравниваются к 
террористическим атакам.

ǀǨǤǮрǤǥ Ǐваров.

// На заметку

В случае если вас всȴ же 
атаковали моɕенники и вы 
не знаете, что предпринять, 
обраɖайтесь на горячие 
линии по инансовой без-
опасности:
ȟУ МВȽ по Кемеровской 
области:
тел. �-�00-ͬͬͬ-��-��,
КемȟУ: �-�ͬͭ-��0-��-��,
Ȧегионального центра и-
нансовой грамотности: 
�-�00-ͭ0ͬ-ͬ�-�6.

Кузбассовцы еже-
годно теря˒т сотни 
миллионов рублеֹ 
из�за кибермошен-
ников, исполːзу˒-
ˍих методы соци-
алːноֹ инженерии. 
Какие способы обма-
на применя˒т мо-
шенники и как этому 
можно противо�
стоятː�
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Сотрудники ˉонда «Заˍитники 
Отечества» дела˒т всё, чтобы по-
мочː ветеранам СВО быстрее адап-
тироватːся к мирноֹ жизни. Эта 
поддержка не ограничивается ˉор-
малːным подходом – без душевного 
участия тут никуда.

Недавно герой специальной военной операции 
Илья Карпушин, который участвует в проекте «Наша 
семья – Наша Победа!», стал отцом в четвёртый раз. 
Социальные координаторы фонда поздравили счаст-
ливое семейство с пополнением и вручили подарок – 
набор детских вещей и игрушек.

«Это самое радостное событие в моей жизни! 
Я счастлив быть отцом четверых детей. И тот факт, 
что у нас есть такая поддержка, как фонд «Защитни-
ки Отечества», важен для меня и моей семьи», – поде-
лился впечатлениями Илья Карпушин.

Он отправился в зону проведения спецоперации по 
мобилизации. Жена и трое ребятишек поддерживали 
его и ждали дома. После возвращения к родным герой 
обратился в филиал фонда «Защитники Отечества». 
Социальные координаторы помогали во всех вопро-
сах и поддерживали семью героя. Теперь ветеран пла-
нирует учиться и работать, растить детей. Он гово-
рит, что готов продолжить служить Родине, но уже в 
мирной жизни.

Дͧͩͬ͟͢ ͯ ͪͬͩͬͣ;ͥͺͼ
Во всех муниципалитетах Кузбасса ветераны СВО 

поздравили школьников с началом учебного года и 
провели уроки мужества. В рамках этой инициативы 
участники специальной военной операции рассказы-
вали о своём опыте, примерах героизма и мужества, 
а также о важности патриотизма и любви к Родине. 
Уроки проходили во всех муниципалитетах региона. 
Тысячи школьников получили возможность пооб-
щаться с настоящими героями.

Ветераны СВО рассказывали о буднях на фрон-
те, трудностях и победах, важности единства и под-
держки друг друга. Школьники с большим интересом 
слушали истории о подвигах и задавали вопросы, ко-
торые им интересны. В филиале фонда «Защитники 
Отечества» уверены, что такие мероприятия не толь-
ко помогают ребятам узнать больше о героической 
истории нашей страны, но и укрепляют связи меж-
ду поколениями. Это способствует формированию у 
молодёжи чувства патриотизма, ответственности за 
страну и готовности защищать её интересы.

Гͮͥͣͫͯͨ͟͟͟ͽ ͯͭͤʹͧͩ͟ͺͫͬͯͰͺ
В Новокузнецке в кадровом центре «Работа Рос-

сии» прошла ярмарка вакансий для ветеранов СВО. 
Филиал фонда «Защитники Отечества» совместно с 
Социальным фондом России, Управлением социаль-
ной защиты населения, УМВД России и другими пар-
тнёрами провёл консультации для ветеранов и членов 
семей героев СВО. Целью проведения мероприятия 
стало установление прямых контактов между соис-
кателями и работодателями, подбор персонала для 
различных отраслей и расширение возможностей 
трудоустройства, организации собственного дела, 
профессионального переобучения. Помимо вариан-
тов трудоустройства всем посетителям ярмарки ва-
кансий специалисты предоставили консультации 
специалистов по услугам и программам кадрового 
центра.

Ƽлексеǥ ǇǤǮвǤн.

общество

Как сообщили в Минсельхозе Кузбасса, 
в 2024 году конкурсный отбор для предо-
ставления грантов на развитие производ-
ства в рамках программы «Государствен-
ная поддержка АПК Кузбасса» прошли 
две семейные фермы молочного направ-
ления из Юргинского муниципального 
округа. В целом предприятия получат 30 
млн рублей из областного бюджета, ещё 
20 млн рублей семейные фермы напра-
вят на расширение дела из собственных 
средств.

Отметим: по оценкам экспертов, се-
мейные фермерские хозяйства облада-
ют рядом преимуществ. Так, фирменным 
знаком такого сегмента агробизнеса яв-
ляется высокая заинтересованность в ре-
зультатах своего труда, отсюда большая 
эффективность производства. Семейную 
ферму отличают в первую очередь спло-
чённость и трудолюбие всех членов кла-
на.

Многие в качестве семейного дела вы-
бирают животноводство. Сейчас в Куз-
бассе оно развивается по следующим на-
правлениям: скотоводство, свиноводство, 
птицеводство, овцеводство, кроликовод-
ство и рыбоводство. Но самым распро-
страненным сектором выступает именно 
скотоводство – молочное и мясное.

«Молочное скотоводство является 
перспективным и значимым для Кузбас-
са направлением, – подчеркнул министр 
сельского хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности Кузбасса Андрей 
Ариткулов. – На сегодняшний день уро-
вень самообеспеченности региона моло-
ком составляет около 50 процентов. У нас 
реализуется ряд инвестиционных про-
ектов по строительству крупных молоч-

ных комплексов. Небольшие хозяйства 
этого направления получают поддерж-
ку. Развитие семейных ферм позволяет 
повысить продовольственную безопас-
ность, создать новые рабочие места в сё-
лах и увеличить налоговые поступления 
в бюджет».

Так, в хозяйстве первого грантополу-
чателя – Виктора Шабунина из села По-
перечного, — 42 головы КРС, 115 га сено-
косов и более 1 450 га пашни. Семейная 
ферма занимается производством мо-
лока и выращиванием скота чёрно-пе-
строй породы. Предприятие реализует 
молочную продукцию, молодняк КРС, 
сено, излишки кормов, гречихи и рапса. 
За счёт средств гранта в размере 8,5 млн 
рублей и собственных средств в разме-
ре 5,6 млн рублей будет приобретена мо-
дульная зерносушилка колонкового типа 
на газовом топливе, это поможет обеспе-
чить предприятие кормовой базой. Но-
вое оборудование позволит получать на 
выходе охлаждённое зерно, готовое для 
закладки на хранение, а также произво-
дить его сортировку и очистку. Произ-
водительность зерносушилки составля-
ет до 17 тонн в час. Также предусмотрено 
приобретение помещения под восстанов-
ление для хранения техники и навесного 
оборудования, телятника и зерносклада. 
«Мой отец был трактористом, я, как гово-
рится, вырос на земле. Пришёл из армии, 
устроился на работу, получил зарплату и 
подумал, что надо заниматься своим де-
лом. Так и начали развиваться. Тёща с же-
ной делают сметану, творог, а мы на хо-
зяйстве: зерно, сено», – рассказал Виктор.

Второй грантополучатель – хозяйство 
Дмитрия Бычкова по производству мо-

лока в селе Большеямном. Оно заручи-
лось господдержкой в размере 22,1 млн 
рублей, ещё 14,7 млн рублей будет выде-
лено на развитие из собственных средств. 
Сегодня семейная ферма насчитыва-
ет 15 коров и более 100 га сельхозуго-
дий. Благодаря господдержке планиру-
ется через пять лет увеличить дойное 
стадо до 221 головы. Так, для повыше-
ния продуктивности животных и созда-
ния благоприятных условий содержа-
ния отремонтируют здание коровника и 
кормовой стол, заменят стойловые ме-
ста, молокопровод, установят систему 
вентиляции. Кроме того, на территории 
хозяйства появится комбикормовый ми-
ни-завод для дробления зерна и приго-
товления полнорационных кормов с раз-

личными обогатительными добавками, а 
также пресс-экструдер для выпуска вы-
сококачественных кормов. Кроме того, 
расширение предприятия позволит соз-
дать шесть новых рабочих мест.

По данным Минсельхоза Кузбасса, 
всего с 2020 года грантовую поддержку в 
регионе получили 23 семейные фермы на 
сумму более 218 млн рублей.

Добавим: собрать необходимые до-
кументы для участия в конкурсных от-
борах на получение грантов и составить 
бизнес-план сельхозтоваропроизводите-
лям помогают специалисты Центра ком-
петенций в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки фермеров Куз-
басса.

Ƽлла ǋеǮрова.

Две семеֹные ˉермы из ʼргинского муниципалːного 
округа получили грантову˒ поддержку на развитие произ-
водства

 ǝрмарǨа ваǨансий для ветеранов Сǀǌ в Ǩадровом 
центре  ǎабота ǎоссии�.

 Фото предоставлено Ǌинсельǳозом Кузбасса.

// новое село

ŚŸŴоƀƉнностƅ ű трżŭоŴюŪűе

ŉктűвнũƈ ůűŰнƅ
// поддержка
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Напомним: он стал третьим 
муниципалитетом Кузбасса, ко-
торому было присвоено это зва-
ние. Ранее его были удостоены 
Новокузнецк и Кемерово. 

Как отметил ранее губернатор 
Илья Середюк, в сентябре 2023 
года президент РФ Владимир 
Путин присвоил Прокопьевску 
звание «Город трудовой добле-
сти». Прокопчане выбрали место 
для установки памятной стелы. 
Работы идут по графику. Новое 
общественное пространство от-
кроется в декабре и станет ме-
стом не только отдыха, но и 
памяти трудового героизма куз-
бассовцев и всех тех, кто ковал 
Великую Победу. Высота сте-
лы составит 27,5 м. На ней будет 
размещён текст указа президен-
та РФ о присвоении Прокопьев-
ску почётного звания. А на меди-
аэкране будет транслироваться 
фильм о боевом и трудовом под-
виге жителей города. 

Гͤͮͬͧͫͧ 
Ͷ͟ͳͰ;ͮͯͨͬͬ͢ Ͱͮͱͣ͟

Вклад в Великую Победу 
на боевом и трудовом рубежах 
внесли женщины города. Как от-
мечает директор Прокопьевско-
го краеведческого музея Свет-
лана Гафарова, в годы Великой 
Отечественной войны в Проко-
пьевске работало 16 шахт, и тре-
тью часть шахтёрских коллек-
тивов составлял именно слабый 
пол, женщины заняли рабочие 
места ушедших на войну муж-
чин.

«До войны на подземных ра-
ботах женщин почти не было. 
Но уже в первые три месяца по-
сле её начала на Прокопьевском 
руднике шахтёрские профес-
сии забойщиков, крепильщи-
ков, навалоотбойщиков освоили 
219 женщин. Первой забойщицей 
Прокопьевского рудника стала 
Александра Леонтьевна Леоно-
ва. На шахте «Коксовая» имени 
Сталина она выросла до помощ-
ника начальника участка», – от-
метила Светлана Гафарова.

6 октября 1942 года газе-
та «Правда» писала: «На шах-

те имени Сталина треста «Ста-
линуголь» работает бывшая 
продавщица магазина, ныне 
выдающийся забойщик – комсо-
молка товарищ Леонова. На шах-
те она начала работать в январе 
1942 года, а с июня стала пере-
выполнить норму. В сентябре её 
суточная выработка составляла 
150–200 % норм». О ней расска-
зывали газеты и журналы СССР, 
а на обложке журнала «Работни-
ца» был помещён её портрет.

Начальник шахты «Зиминка» 
Мария Прохоровна Косогоро-
ва, горный инженер по образо-
ванию, стала первой женщиной 
в нашей стране, возглавившей 
угольное предприятие в годы 
войны. Она награждена орде-
нами Ленина и Трудового Крас-
ного Знамени. «Зиминка» тог-
да была в числе отстающих. Но 
благодаря талантливому руко-
водству и внедрению передовой 
щитовой системы предприятие 
вскоре вошло в первую тройку 
шахт области. А после того как 
Госкомитет обороны рекомен-
довал увеличить добычу угля в 
два раза, «Зиминка» выступи-
ла инициатором предмайского 
соцсоревнования угольных шахт 
страны. 1 350 рабочих шахты 
встали на трудовую вахту под 
лозунгом «Уголь – фронту». Зи-
мой 1943 года коллектив шах-
ты отправил освобождённым от 
блокады ленинградцам эшелон 
сверхпланового угля, а потом и 
весь сверхплановый уголь так-
же отправлял в выстоявший го-
род на Неве. 

К слову, коллектив шахты 
первым в СССР был удостоен 

переходящего Красного знаме-
ни Государственного Комитета 
Обороны, а также звания «Луч-
шая угольная шахта Советского 
Союза». За годы Великой Отече-
ственной войны добыча угля на 
шахте увеличилась в три раза. 

Как отмечает Светлана Гафа-
рова, в угольной промышлен-
ности СССР звания Героя Со-
циалистического Труда были 
удостоены шесть женщин-шах-
тёров. Одна из них прокопчанка, 
машинист подъёмной машины 
шахты им. И. В. Сталина («Кок-
совая-1») Мария Николаевна 
Русанова. В возрасте 16 лет она 
приехала в Прокопьевск к стар-
шей сестре и устроилась на ле-
сопилку шахты им. И. В. Стали-
на чернорабочей. Одновременно 
училась в начальной школе. 
В 1933 году окончила курсы ма-
шинистов клетьевого подъё-
ма. Работала сутками и успева-

ла руководить сбором теплых 
вещей и продуктов для фронта, 
помогала детям погибших вои-
нов. Мария Николаевна Русано-
ва была удостоена звания Героя 
Социалистического Труда.

Также в числе известных про-
копчанок, которые ковали По-
беду на шахтах, – Т. Григорьева, 
А. Драгунова, З. Дудкина, взрыв-
ники А. Голощапова, А. Исако-
ва, Е. Кайгородова, Р. Бороду-
лина, М. Чернова, Ф. Лукашко, 
К. Максимова, крепильщица 
С. Мясникова, откатчица А. Са-
вина и другие. 

Оͫͧ ͯͭͯͩͧ͟͟ ͥͧͦͫͧ
Многие прокопчанки в вой-

ну спасли жизни сотен и тысяч 
раненых бойцов Красной армии. 
В их числе Антонина Ивановна 
Шабалкина. С ноября 1941 по 
март 1942 года в здании школы 
№ 9, где она училась, и в поме-
щении клуба имени Ворошило-
ва был развернут эвакогоспи-
таль № 2751. Антонина, как и 
все старшеклассники, помогала 
кормить раненых, перевязыва-
ла их. Вместе с аттестатом зре-
лости получила удостоверение 
медсестры и подала заявление с 
просьбой направить её на фронт. 
Она была участницей Донбас-
ской операции в 1943 году. При 
форсировании реки Северский 

Донец солдат медслужбы Ша-
балкина под шквальным огнём 
противника вынесла 127 ра-
неных бойцов с поля боя. За-
брошенный барак приспособи-
ла под санитарную часть. Была 
удостоена ордена Красной Звез-
ды. Завершился боевой путь в 
1944 году в Польше, где работа-
ла в прифронтовом госпитале. 
После войны жила и работала в 
Прокопьевске.

Во время войны врач сани-
тарно-бактериальной лаборато-
рии Елена Александровна Боль-
шанина-Раводина организовала 
в городе производство пеницил-
лина, чем помогла спасти много 
жизней пациентов эвакогоспи-
талей. 

Ещё до войны после окон-
чания Томского мединсти-
тута её направили в проко-
пьевскую санбаклабораторию 
врачом и заведующей антира-

бическим пунктом. С началом 
войны мобилизовали в госпи-
таль № 1250. Но из-за отсут-
ствия в Прокопьевске специ-
алистов её вновь назначили 
заведующей санбаклаборатори-
ей города. В это время она и ор-
ганизовала в местных услови-
ях производство пенициллина. 
Необходимые компоненты вез-
ли из Томска. Все делала сама 
как единственный специалист. 
Этим она спасла многие жизни 
от гибели.

А ещё в краеведческом музее 
хранится уникальный предмет – 
письмо на бересте, его написал 
военврачу II ранга Серафиме 
Павловне Паршинской раненый, 
проходивший лечение в мест-
ном эвакогоспитале. В стихот-
ворной форме он выразил бла-
годарность Серафиме Павловне. 
В 1932 году она приехала в Про-
копьевск из Омска, где окончи-
ла мединститут и работала вра-
чом. В Прокопьевске трудилась 
в инфекционной больнице до 
1941 года. Потом стала помощ-
ником заведующего 4-м отделе-
нием эвакогоспиталя № 1250.

«Серафиму Павловну любили 
пациенты. Она выхаживала их, 
была для них матерью и сестрой. 
Когда раненые выздоравливали 
и возвращались на фронт, они 
писали письма, где благодарили 
её за заботу и выздоровление», – 
рассказывает директор музея 
Светлана Гафарова.

После того как госпиталь 
уехал ближе к фронту, Серафи-
ма Паршинская вернулась на ра-
боту в инфекционную больни-
цу и работала там помощником 
главврача и завотделением.

Ещё одно имя вошло в исто-
рию Прокопьевска – Таисия Ан-
дреевна Красулина (Потанина). 
В 1941 году она окончила в Про-
копьевске двухгодичную школу 
медсестёр. Сначала работала в 
эвакогоспитале № 1250. Потом 
её перевели в эвакогоспиталь 
№ 1814, который с 1942 года по 
ноябрь 1945 года следовал за 
2-м Белорусским фронтом. За 
годы войны она сдала шесть ли-
тров крови для раненых бойцов. 
23 июля 1945 года Татьяна Ан-
дреевна Красулина была удо-
стоена ордена Красной Звезды. 
После войны вернулась в Про-
копьевск, где и трудилась всю 
жизнь. 

«Это далеко не все имена 
женщин, героически отдавав-
ших силы ради Великой Побе-
ды, – отмечает директор Проко-
пьевского краеведческого музея 
Светлана Гафарова. – В пред-
дверии великого юбилея Побе-
ды мы рассказываем о наших 
героях и героинях в СМИ и соц-
сетях, проводим просветитель-
ские мероприятия. Надо, что-
бы наши дети знали эти имена и 
ими гордились». 

P. S. К этой теме мы вернёмся 
и расскажем и о мужчинах-геро-
ях Прокопьевска, ковавших По-
беду в тылу и на фронте.

Оксана Сохарева.

 ƾлеǨсандра ǉеонтьевна ǉеонова.
Фото из арǳива ǍроǨопьевсǨоǡо ǨраеведȰесǨоǡо музея.

 ǃлена ƾлеǨсандровна Большанинаǎаводина в лаборатории.
Фото из арǳива ǍроǨопьевсǨоǡо ǨраеведȰесǨоǡо музея.

 Ǌария Ǎроǳоровна Косоǡорова.
Фото из арǳива ǍроǨопьевсǨоǡо 
ǨраеведȰесǨоǡо музея.

ŏенƂűнƄ в воŲнż� 
вƄстоƈŴű ű ŸоŪеŭűŴű

Прокопːевск
готовится
к открыти˒ стелы
«Город
трудовоֹ
доблести».
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Такоֹ девиз у кемеровскоֹ семːи Гуляевых, которые в л˒бви и радости растят 
шестерых детеֹ.

Ольга с Игорем позна-
комились 29 лет назад, 
когда он служил в армии, 
а девушка с родителями 
жила в воинской части на 
БАМе. Высокий блондин 
с голубыми глазами поко-
рил сердце нашей герои-
ни вниманием и заботой. 
Ольга приходила к нему 
на КПП, в дни дежурства, 
и они подолгу беседова-
ли, смеялись. И мечтали о 
сыне. А в итоге – пять до-
чек и сынок. Такая вот ра-
дость! Более 13 лет Оль-
га – домохозяйка, работе 
бухгалтера предпочла ра-
боту мамы. Игорь – отлич-
ный сантехник, работает 
на себя.

«Папа многодетной се-
мьи – особенный. На нём 
в основном материальное 
обеспечение семьи. Он за-
рабатывает деньги. Я в нём 
ценю ответственность, на-
дёжность. На него можно 
положиться. Всегда при-
дёт на помощь в любой си-
туации», – делится Ольга. 
С ней и поговорили мы о 
буднях, планах и мечтах.

– Ольга, чем наполнен 
день многодетной мамы, 
откуда черпаете силы, 
вдохновение?

– День многодет-
ной мамы наполнен всем 
тем же, наверное, чем и 
у остальных. Мы про-
сыпаемся, заправляем по-
стели, готовим завтрак. 
Завтракаем мы обычно все 
вместе. Потом по графи-
ку дети моют посуду, уби-
рают на кухне. А силы и 
вдохновение я черпаю в 
творчестве. И во встречах 
с подругами. Я рисую кар-
тины, делаю калейдоско-
пы, шью кукол, рукодель-
ничаю. В свободное время 
люблю читать. Много чи-
таю. Иногда смотрю филь-
мы, сериалы. В последние 
года два, когда младший 
уже подрос, стала боль-
ше уделять времени себе. 
Появи-лись подруги, 
встречи с ними. Хочу ска-
зать мамам: «Выделяйте 
время на себя, как мини-
мум час в день. Это важно, 
поскольку наполнит вас и 
вы сможете отдавать де-
тям намного больше люб-
ви и тепла, нежели будучи 
усталой».

– Расскажите про ва-
ших детей подробнее.

– Первой родилась Же-
нечка. Появилась на свет 
она раньше срока: в 30 не-
дель, и ещё много меся-
цев мы с ней находились в 
больнице. В год ей поста-
вили диагноз «ДЦП». Еже-
дневно занимались ЛФК, 
постоянно искали разных 
врачей и варианты лече-
ния. Женя не ходила само-

стоятельно до семи лет, но 
всегда была умной девоч-
кой: мы учили стихи, ри-
совали. В 14 лет врачи ска-
зали, что больше ничем не 
могут помочь, мы иска-
ли другие возможно-сти. 
Пошли на йогу – Жене ста-
ло легче ходить, тогда она 
отправилась в тренажёр-
ный зал. Там тренер оце-
нил её способности: Женя 
начала участвовать в со-
ревнованиях по пауэрлиф-
тингу (жим штанги лёжа) 
и занимать первые места. 
Так, уже учась в москов-
ском университете, дочь 
стала чемпионом Евро-
пы. Сейчас ей 26 лет, она 
оставила спорт в пользу 
своей профессиональной 
деятельности – психоло-
гии. Занимается профори-
ентацией со взрослыми и 
подростками. Психоло-
гия – это и профессия, и 
увлечение. Любит на-
стольные игры. У неё есть 
собака. Уже два года, 
как она завела себе той-
пуделя. И очень счастли-
ва этому. Прилетает с ним 
вместе из Москвы в Кеме-
рово раз или два в год. Ещё 
она занимается мечевым 
боем. Выигрывает первые 
места в этих соревнова-
ниях.

Второй дочери – Лизе 
исполнилось 18 лет, она 
увлекается графическим 
дизайном, иллюстрацией. 
У неё есть собака и котё-
нок. Она живёт отдельно 
и поэтому смогла завести 
себе четвероногих друзей.

Кате – 12 лет, больше 
всего ей нравится играть в 
компьютерные игры. Ещё 
она интересуется анато-
мией, биологией, хими-
ей. Любит делать массаж, 
смотреть, как устроены 
мышцы и органы. Увлека-
ется рисованием на ком-

пьютере или телефоне, 
ведёт свою группу в «Теле-
граме»: учит других рисо-
вать.

Насте – 10 лет, она увле-
кается кулинарией, любит 
готовить, смотрит разные 
рецепты в интернете, ста-
рается повторить или при-
думывает свои рецепты. В 
общем, кухня – это её сте-
зя. Конечно, как и все дети, 
любит пропадать в теле-
фоне, не обходит стороной 
игры.

И Тане – 10. Обожа-
ет животных! Всех кошек 
и собак она готова прине-
сти домой. К сожалению, 
у нас нет такой возможно-
сти. У нас живёт кот. Она 
его обожает. Изучает жи-
вотных, смотрит про них 
видео, мечтает быть или 
ветеринаром, или дресси-
ровщиком собак.

Самый младший у нас 
в семье – Данил, 7 лет. Он 
любит петь. Включает му-
зыку, подпевает, сочиня-
ет песни, много поёт, тан-
цует. Тоже любит играть 
в компьютерные игры, 
прав-да, на это у него не-
много времени. Любит гу-
лять на улице, кататься на 
самокате.

– Есть мнение, что 
трудно с одним ребён-
ком, а с двумя и более – 
уже проще. По вашему 
опыту, это так?

– Да, я согласна, что с 
одним ребёнком сложнее, 
чем с большим количе-
ством детей. Чем больше 
детей, тем легче. Это прав-
да. Потому что они мо-
гут друг с другом общать-
ся, не отвлекая родителей. 
Если научить старшего 
ребёнка каким-то быто-
вым обязанностям, то уже 
младших не приходится 
учить, потому что стар-

ший передаст опыт. И так 
по иерархии, в нашей се-
мье так заведено. По сути, 
нужно хорошо воспитать 
старшего ребёнка, и тог-
да младшие будут за помо-
щью обращаться не всегда 
напрямую к тебе, но через 
старшего. Ещё при соци-
альном взаимодействии на 
площадках, на улице они 
друг за друга всегда засту-
паются. И если с одним ре-
бёнком приходится бегать, 
разбираться в каких-то 
конфликтах, то в мелких 
ситуациях с детьми со дво-
ра старшие всегда заступа-
ются за младших. Считаю, 
что это ценный опыт.

– Когда вы собирае-
тесь все вместе, на что 
это похоже? И какое 
ваше любимое занятие, 
когда все съезжаются?

– Вся семья, то есть ба-
бушки, сёстры, братья дво-
юродные, собирается на 
Новый год или ещё на ка-
кой-нибудь праздник. Это 
похоже на большое засто-
лье чаще всего. А если го-
ворить только о нашей 
семье, когда приезжают 
старшие дети, мы любим 
играть в настольные игры.

– Главное в воспита-
нии детей – это...?

– Это доверительные, 
близкие, честные отно-
шения, разговор по ду-
шам. Умение разглядеть в 
ребёнке его таланты, по-
требности, желание его ус-
лышать, дать то, что ему 
нужно. И в то же время без 
попустительства, всё-таки 
чтобы была дисциплина. 
В общем, самое важное – 
это любовь и видеть в ре-
бёнке равного тебе чело-
века, оставаясь при этом 
его родителем. Похоже на 
слова из книжки. Но мы 

так живём, я много над со-
бой работаю, чтобы управ-
лять своим состоянием и 
без конфликтов воспиты-
вать детей.

– Есть какие-то ос-
новные правила в семье?

– Каких-то прописан-
ных правил в нашей семье 
пока нет. Но я тоже думаю 
в эту сторону, чтобы соз-
дать конституцию семьи, 
герб, гимн. Всё это в наших 
планах. Но пока важное 
правило, которое мы про-
говариваем: уважительное 
отношение друг к другу, к 
личным вещам и чувствам 
другого человека.

– Часто о многодет-
ных семьях говорят че-
рез призму родитель-
ства. А как это видят 
сами дети, которые раз-
деляют детство, комна-
ту и так далее?

– Я спросила у детей, 
как они видят себя в мно-
годетной семье. То, что 
они сказали, заставило за-
думаться: «В большой се-
мье клювом не щёлкают». 
Или вот такое: «Кто успел, 
тот и съел». Любопытный 
был разговор. Но вообще 
они чаще делятся друг с 
другом. Естественно, де-
рутся и ругаются, всякие 
конфликты бывают. Как-
то мы пытаемся это раз-
рулить, наладить. Но стар-
шие дети говорят, что это 
хороший опыт и теперь им 
проще взаимодействовать 
с людьми, управлять кол-
лективом.

– Материнству, ро-
дительству скорее, и не 
учат. Мы часто перени-
маем опыт прошлых по-
колений. Что с мужем 
вы взяли из своих семей 
в общую, вашу?

– Да, к сожалению, нас 
не учили, но сейчас у нас 
есть богатейшие возмож-
ности постигать мастер-
ство: книги, курсы, интер-
нет-ресурсы. Но и то, что 
мы переняли у прошлых 
поколений, успешно при-
меняем в воспитании, на-
пример традиции празд-
нования. На Новый год 
мы взяли традицию из се-
мьи родителей мужа: кла-
дём ночью подарочки от 
зайчика. Малыши утром 
1 января просыпаются и 
видят сладкие подарки 
под ёлкой, удивляясь, как 
они там очутились. А из 
моей семьи мы взяли тра-
дицию готовить друг для 
друга подарки подписан-
ные, именные, и класть 
их под ёлку. Сами приду-
мали на праздники тра-
дицию – устраивать кве-
сты, прятать подарки с 
записочками, где их мож-
но найти. Есть ещё одна 
сформировавшаяся тради-
ция в нашей семье: бумаж-
ные фотоальбомы. Ответ-

ственность за неё взяла 
на себя свекровь, ежегод-
но каждому из внуков рас-
печатывает фотографии, 
компонует их, вклеивает 
в альбомы, подписывает. 
Я за это ей благодарна.

– Часто ли вы думаете 
о том, как здорово, что 
у вас такая большая се-
мья?

– Ну не то чтобы я сиде-
ла и думала, как здорово, 
что у меня такая большая 
семья, но это, безусловно, 
здорово. Мне всегда есть 
с кем поговорить, всегда 
кто-то рядом. По крайней 
мере, пока дети маленькие 
и не разъехались. Не стра-
шит перспектива, что бу-
дет много внуков. Это та-
кой опыт. Я благодарна за 
этот опыт. Мне он очень 
нравится.

– Каких проблем ни-
когда не бывает в много-
детной семье?

– Одиночества! И ску-
ки. Тебе всегда есть чем 
заняться, всегда есть об-
щество. Я слышала, что у 
людей бывают такие про-
блемы, нам это неведомо.

– Думали ли о буду-
щем детей, кем, вы хоти-
те, чтобы они стали?

– Да, я думаю о буду-
щем детей, но не так что-
бы авторитарно предо-
пределять их выбор. Я, 
безусловно, в них верю и 
точно знаю, что они бу-
дут жить свою счастливую 
жизнь, наполненную. Уже 
вижу их образ в будущем, 
как они счастливы, реа-
лизованы, успешны. Точ-
но знаю, что так будет. Я в 
них верю. Это самое глав-
ное для меня. А что они 
конкретно выберут делать, 
чем заниматься, ответ на 
это есть у них внутри. Я им 
это транслирую, с ними об 
этом говорю. То есть чем 
бы ни увлекались дети, 
стараюсь поддержать. 
И точно знаю, что любой 
ответ есть внутри каждого 
человека.

– Что для вас, родите-
лей, главное в отноше-
ниях с детьми?

– Для меня, как для ма-
тери, в отношениях с деть-
ми главное – это чест-
ность, искренность. Ну 
и, конечно, доверие, без-
опасность. Для мужа, как 
он говорит, важна дисци-
плина, послушание. У нас 
иногда расходятся взгля-
ды на вопрос воспитания. 
Но самое важное в нашей 
семье – это то, что мы ува-
жаем друг друга, стара-
емся слушать и слышать, 
поддерживаем, помогаем. 
В общем, ставим на первое 
место хорошие отноше-
ния. Остальное расцветает 
само в доброй обстановке.

Ƽнна ǎǤǨоȰǯк.

ŋместе к меƀте�

 Фото из лиȰноǡо арǳива семьи ǁуляевȴǳ.
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Ансамблː скри-
пачеֹ «Созвучие» 
празднует ˒би-
леֹ.

Коллектив филармо-
нии Кузбасса, состоящий 
из девяти артисток Губер-
наторского симфониче-
ского оркестра и бессмен-
ного концертмейстера 
Евгения Чеботарева, дав-
но полюбился слушате-
лям не только Кемерова, 
но и всей Кемеровской об-
ласти.

Изысканный, лёгкий 
и мобильный ансамбль в 
течение нескольких лет 
является неизменным 
участником праздничных 
концертов и губернатор-
ских приёмов, гастроли-
рует по городам и посёл-
кам Кузбасса, выступает в 
соседних областях на раз-
ных площадках от не-
больших сцен школ ис-
кусств до вместительных 
дворцов культуры. Сегод-
ня в его составе – артист-
ки Губернаторского сим-
фонического оркестра 
Ирина Тамошунайте, Алё-
на Козлова, Александра 
Церр, Ксения Беккер, Ека-
терина Паули, Инна Тур-

наева, Ольга Шаблинская, 
Мария Мазанова, Ольга 
Виноградова.

Ансамбль непрерыв-
но совершенствует ма-
стерство, подбирая про-
граммы не только для 
искушённых слушате-
лей, но и для людей с раз-
личной музыкальной 
подготовкой. К слову, в 
сезоне-2024/25 у коллек-
тива появился собствен-
ный абонемент для детей 
и родителей – «Мультпа-
рад на новый лад».

Кто-то скажет, что 
15 струнно-смычковых 
лет – это на первый взгляд 
юный творческий возраст. 
Однако для самих скрипа-
чей и их заинтересован-
ных зрителей это солид-
ный фрагмент биографии. 
Ведь за эти годы у коллек-
тива уже сложилась непо-
вторимая скрипичная со-
звучная история и создан 
оригинальный исполни-
тельский стиль, завоевав-
ший симпатии и сердца 
слушателей мастерством 
и изяществом исполнения 
самых виртуозных скри-
пичных произведений. За 
хрупкими, но выносливы-
ми плечами артисток мно-
го славных программ и 

музыкальных встреч, ху-
дожественных поисков и 
побед.

И совсем скоро, 22 сен-
тября, «Созвучие» при-
гласит на тёплую встречу 
своих друзей: чутких, вни-
мательных, благодарных 
слушателей, коллег-музы-
кантов и юных артистов. В 
праздничной программе 
примут участие детский 
ансамбль скрипачей Цен-
тральной детской школы 
искусств № 1 «Волшебные 
смычки» (руководитель 
Евгения Филькова), соли-
сты филармонии Мари-
на Кипинган (меццо-со-
прано) и Дмитрий Ганин 
(тенор), Галина Макарова 

(виолончель), Евгений Бе-
лянко (вибрафон, малый 
барабан), а  также инстру-
ментальный ансамбль 
«Отражения».

Музыканты неслучай-
но назвали концерт «Сюр-
приз», поскольку любой 
из зрителей сможет вы-
брать следующий номер 
программы, и эта сценар-
ная импровизация ожи-
вит юбилейный вечер.

«Если вам по душе та-
кой праздничный скри-
пичный хит-коктейль, 
приходите, мы ждём 
вас!» – приглашает зрите-
лей художественный ру-
ководитель ансамбля Ев-
гений Чеботарев.

культура

 Фото предоставлено ǲилармонией Кузбасса.
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История Игр Невского тво-

рится на наших глазах. В этом 
году соревнования среди ребят в 
возрасте от 12 до 14 лет пройдут 
во второй раз. Решение об их про-
ведении было принято на X Меж-
дународном спортивном форуме 
«Россия — спортивная держава», 
который состоялся в Кузбассе в 
2022 году. Почётное право при-
нять первые Игры Невского так-
же досталось нашему региону.

В сентябре прошлого года в об-
ластном центре более 400 юных 
спортсменов из 36 субъектов Рос-
сии соревновались в пяти дисци-
плинах: баскетболе, самбо, мини-
футболе, шахматах и комплексе 
ГТО. Командный зачёт уверенно 
выиграла сборная Кузбасса. Выс-
шей оценки хозяева удостоились 
и за организацию соревнований.

«Мы не ошиблись, выбрав Ке-
мерово городом, где будут про-
ходить эти престижные сорев-
нования, положив начало их 
проведению. Уверен, что участ-
ники испытали много хороше-
го во время пребывания на ще-

дрой кузбасской земле. И впредь 
мы дальше будем идти вперёд к 
новым победам под знаменами 
благоверного князя Алексан-
дра Невского!» — сказал митро-
полит Мурманский и Мончегор-
ский Митрофан на церемонии 
закрытия Игр.

Тогда же стало известно ме-
сто проведения следующих Игр: 
Нижний Новгород. На днях в 
этот город из столицы Кузбасса 
отправился главный приз сорев-
нований – кубок патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла. 
Его изготовили российские ма-
стера-ювелиры из Златоуста. За 
основу взят образ перевернутого 
шлема великого князя Алексан-
дра Невского. Рельефные эле-
менты напоминают налобные 
пластины шлемов русских во-
инов времён правления велико-
го князя. На одном из элементов 
изображён образ благоверного 
князя Александра, на втором — 
вензель патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла. Кубок вы-
сотой 490 мм изготовлен из меди, 
латуни, бука. При его украшении 
применялись древние техники: 

никелирование, золочение, сере-
брение, чернь.

В основании кубка находят-
ся пластины в форме частей лат 
воинов. На них будут размещать 
данные о победителях разных 
лет. Пока что здесь в гордом оди-
ночестве красуется Кузбасс.

С ͪͬͩͧͰͬ͡ͼ ͡ ͯͤͮͣʹͤ 
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Вернуть главный трофей Игр 
Невского на кузбасскую землю 
попробуют 30 спортсменов на-
шего региона. Позавчера в торже-
ственной обстановке состоялись 
их проводы на соревнования.

«На вас будет смотреть весь 
Кузбасс, потому что вы представ-
ляете наш регион. А соперники 
будут настраиваться особенно, 
потому что вы победили в про-
шлый раз. Желаю вам достойно 
показать себя, не бояться сопер-
ников и показать свои лучшие ка-
чества. И самое главное, чтобы 
без травм», — напутствовал ребят 
министр физической культуры и 
спорта Кузбасса Сергей Мяус.

Одной из особенностей Игр 
Невского является то, что каж-

дую участвующую команду со-
провождает духовный наставник. 
Как и в прошлом году, для сбор-
ной Кузбасса им стал клирик хра-
ма Казанской иконы Божией Ма-
тери Игорь Черемных. Спорт для 
него – важная часть жизни: за 
плечами отца Игоря 32 года в ка-
честве тренера по кёкусинкай и 
карате.

«Когда ребятишки выходят на 
соревнования, я беспокоюсь за 
них как тренер. Благословляю 
перед стартом и молюсь об успехе 
с божьей помощью. Вера и спорт 
сильно связаны. Дети постоянно 
заняты: у них учёба и тренировки, 
они не всегда обращены к храму. 
А подобные соревнования дают 

им возможность узнать о Господе, 
как быть православным христиа-
нином, какие существуют иконы, 
молитвы и заповеди», — расска-
зал он.

Помимо непосредственно со-
ревнований, участников Игр Не-
вского ждёт культурная програм-
ма. Для них проведут экскурсии 
по достопримечательностям и 
музеям Нижнего Новгорода. А 
перед официальным открытием 
Игр они посетили праздничное 
богослужение в Александро-Не-
вском кафедральном соборе. Же-
лаем нашим ребятам провести 
время с пользой и одержать мно-
го ярких побед!

ƼнǠреǥ ǁрǨолȵк.

 Ǎеред отправǨой на соревнования ǨузбассǨим спортсменам 
вруȰили параднуȷ ǲорму и эǨипировǨу. Фото ƾнастасии Белоусовой.

// портрет события

// событие // выставка

�� стрżнно�смƄƀковƄž Ŵет

В музее�заповед-
нике «Красная 
Горка» начала 
работу новая вы-
ставка «ʯизнː без 
компː˒тера».

На ней представлены 
предметы из фондов му-
зея, связанные с ключевы-
ми функциями компьютера: 
вычислениями, базами дан-
ных, развлечениями и ком-
муникациями.

Первыми посетителями 
новой выставки стали чет-
вероклассники кемеровской 
школы № 16. Они были ис-
кренне удивлены тому, что 
до появления новейших 
технологий сложные ариф-
метические действия людям 
помогали выполнять счёты, 
логарифмическая линейка, 
арифмометр. Экскурсовод 
Елена Петракова и научный 
сотрудник Любовь Шитова 
показали детям предметы, 
которыми пользовались их 
ровесники в докомпьютер-

ную эру и помогли ребятам 
ответить на вопрос: как че-
ловек мог ранее обходиться 
без ПК?

Так, основными источ-
никами информации были 
различные энциклопедии, 
словари, справочники. Па-
мять о семейных событи-
ях хранилась в фотоальбо-
мах, ориентироваться во 
времени помогали много-
численные разновидности 
и модели календарей и ча-
сов. Ребята увидели порта-
тивные механические пе-
чатные машинки, которые 
позже эволюционировали 
в электрические модели, а 
также копировальную бу-
магу, функции которых сей-
час выполняют ксероксы и 
принтеры. Наиболее при-
влекательной для учеников 
младших классов оказалась 
сфера развлечений. Маль-
чишки и девчонки с удо-
вольствием играли в первую 
приставку PlayStation, ис-
пользуя в качестве монито-
ра телевизор выпуска 90-х 
годов прошлого века.

ŏűŰнƅ 
ŭоbкомŸƅютерũ

ǋоǠгоǮовǤла Ƽнна ǎǤǨоȰǯк.

ŘрũŰŭнűк сŸортũ ű верƄ
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// память

// о главном

Проект «Земляки» готовится областноֹ газетоֹ «Кузбасс» совместно с Кузбасскоֹ регионалːноֹ организациеֹ ветеранов.

Жизнь Анатолия Ивановича – 
яркая и значительная страни-
ца в истории Кузбасса. Не одно 
поколение руководителей шах-
тёрских коллективов будет сле-
довать его примеру беззаветной 
преданности делу, чуткого отно-
шения к людям.

Родом он из алтайского села. 
После учёбы в школе Анатолий 
поступил на горный факультет 
Томского политехнического ин-
ститута, который окончил с от-
личием и получил направление 
в Прокопьевск на шахту «Коксо-
вая». Начинал работать подзем-
ным горным мастером, уже че-
рез полтора года был назначен 
начальником добычного участ-
ка, затем трудился заместите-
лем начальника участка венти-
ляции, заместителем главного 
инженера.

Следующей страницей его 
биографии стала работа в гор-
нотехнической инспекции. 
В 1964 году вернулся на произ-
водство, на шахту «Централь-
ная» начальником участка и 
вскоре был избран секретарём 
парткома. Затем его назначили 
директором отстающей шахты 
«Ноградская». Через считанные 
месяцы там многое изменилось 
в лучшую сторону. Затем была 
работа на шахте им. Ворошило-
ва. Позже он стал генеральным 
директором производственно-
го объединения «Прокопьевск-
уголь».

Среди горняков о нём быто-
вало мнение как о руководителе, 
прошедшем большую горняц-
кую школу. Шахтёры со стажем 
относились к нему уважитель-
но. Он мог разобраться в любой 
производственной ситуации. 
Так же скрупулёзно подходил к 
решению социальных проблем

Восхищала его дальновид-
ность. В начале восьмидесятых 
годов прошлого века А. И. Пе-
трова назначили начальником 
промышленного объединения 
«Кузбассуголь», по сути, руково-

дителем угольной промышлен-
ности Кузбасса. Ему пришлось 
добиваться в Минуглепроме 
СССР решения вопросов, свя-
занных с реконструкцией шахт, 
выделения денег на развитие 
социально-бытовых объектов, 
строительство и обслуживание 
жилья. В период его работы на-
чалось освоение Ерунаковского 
района. Были построены шахты 
«Кыргайская», «Талдинская-За-
падная» и другие.

Вспоминает его коллега, быв-
ший начальник «Кузбассугля» 
В. П. Романов: «Я всегда счи-
тал Анатолия Ивановича одним 
из крупных горных инженеров 
Кузбасса, хорошо знающим гор-
но-геологические условия Куз-
басса и особенно сложный Про-
копьевский район. Всё то, что он 
брал на себя, с честью выполнял. 
Это был самый надёжный чело-
век, с которым пришлось долго 
работать. Петров много сделал 
и вложил много сил в развитие 
угольного Кузбасса. Он умел 
грамотно решать все вопросы 
угольного производства».

Ещё работая на шахте «Но-
градская», Петров начал зани-

маться научной работой, де-
лился опытом, анализировал, 
писал статьи в научные журна-
лы. В 1973 году защитил кан-
дидатскую диссертацию. Ко 
всему прочему, он занимался 
большой общественной рабо-
той, был пропагандистом, на-
родным депутатом различных 
уровней, членом обкома КПСС. 
У него было правило: дал сло-
во – выполни. Для него не было 
мелочей. С каждым, кто прихо-
дил к нему со своей болью или 
радостью, обязательно погово-
рит, вникнет в суть проблемы и 
поможет.

А. И. Петров постоянно ра-
ботал над совершенствованием 
технологии добычи угля. Сам 
он имел 48 изобретений и па-
тентов. Им опубликовано более 
ста научных статей, издано пять 
монографий. Многие его рабо-
ты актуальны и по сегодняшний 
день.

А в 2002 году была издана 
замечательная книга воспоми-
наний «Человек, руководитель, 
учёный» об А. И. Петрове.

В феврале 1985 года А. И. Пе-
трова пригласили на работу в 

Кузбасский политехнический 
институт. Он защитил доктор-
скую диссертацию, был утверж-
дён профессором и возглавил 
кафедру на шахтостроительном 
факультете. Его лекции отлича-
лись глубиной, в них находи-
ли отражение его уникальный 
опыт и знание дела. Безусловно, 
А. И. Петров был человеком го-
сударственного мышления!

В книге «Большие судьбы 
Сибири» рассказывается, как в 
одной из бесед о Кузбассе ми-
нистр угольной промышлен-
ности М. И. Щадов сказал, что 
Анатолий Иванович Петров – 
наиболее яркая и эрудирован-
ная творческая личность, один 
из наиболее крупных и автори-
тетных руководителей в уголь-
ной отрасли страны.

Везде, где трудился Анато-
лий Иванович Петров, он оста-
вил яркий след человечности, 
доброты, порядочности, напря-
жённого труда.

Ǉ. ƿ. ǇекоǨцева�
прессцентр КемеровсǨой 
ǡородсǨой обȲественной 

орǡанизации ветеранов.

Накануне наши акти-
висты приняли участие в 
двух крупных мероприя-
тиях. Одно из них – IV Об-
щероссийский Кузбасский 
форум Всемирного Русско-
го народного собора «Воз-
рождение крепкой много-
детной семьи – главная 
задача России в XXI веке».

 Его участники говорили 
о необходимости возрож-
дения крепких многодет-
ных семей, ибо семья – это 
основа основ государства.

На форуме я представ-
ляла и комиссию Обще-
ственной палаты Кемеров-
ской области – Кузбасса, 
которую возглавляю, по 
вопросам социальной по-
литики, трудовых отно-
шений, охраны здоровья 
граждан, поддержки вете-
ранов, участников СВО и 
членов их семей. Уже из на-
звания комиссии очевидно, 
какой круг актуальных за-
дач мы решаем. Форум же 
послужил ещё большим 
толчком на пути по дости-
жению результатов.

Разные территории 
представляли ветераны на 
фестивале «Русское лето», 
состоявшемся в парке 

Олимпийской Славы в Ке-
мерове. Основной лейтмо-
тив фестиваля – «За Рос-
сию!».

Выборы. В течение 
трёх дней избиратели с 
раннего утра шли на участ-
ки для голосования. Нака-
нуне выборов представи-
тели старшего поколения 
кузбассовцев активно уча-
ствовали в агитационной 
кампании. Столь же ответ-
ственными для нас были 
дни 6, 7 и 8 сентября. На 
избирательных участках 
звучали песни в исполне-
нии художественных само-
деятельных коллективов, 
работали ветеранские го-
стиные, можно было про-
консультироваться у меди-
ков по поводу здоровья.

Председатели ветеран-
ских организаций в эти дни 
приходили на избиратель-
ные участки, интересова-
лись ходом голосования.

Кемеровчане собира-
лись в помещении город-
ского совета ветеранов на 
Весенней, 10. Здесь обме-
нивались мнением и изби-
ратели, и наблюдатели, и 
представители СМИ. Было 
организовано несколько 

пресс-подходов. Размыш-
ления общественников 
о том, каким видится за-
втрашний день нашего ре-
гиона, транслировались на 
телеканале «Кузбасс Пер-
вый».

Мы не скрывали чувств, 
когда глава Центризбир-
кома Элла Памфилова на 
брифинге о ходе единого 
дня голосования сообщи-
ла, что Кемеровская об-
ласть лидирует по явке на 
выборах руководства ре-
гионов. Поздравляю Илью 
Владимировича Середюка 
с убедительной победой!

Юбилей. 7 сентября 
председателю местной об-
щественной организации 
ветеранов Юргинского му-
ниципального округа Та-
тьяне Алексеевне Паньков-

ской исполнилось 70 лет. 
Её дружно поздравили кол-
леги в группе «Кемеров-
ская региональная орга-
низация ветеранов», что 
открыта в мессенджере. Та-
тьяна Алексеевна до при-
хода в ветеранское движе-
ние много лет работала в 
районной газете «Юргин-
ские ведомости». Она пи-
сала замечательные очер-
ки о земляках-тружениках. 
Долгое время руководила 
этим печатным изданием. 
Она и сегодня публикует 
материалы в родном изда-
нии.

9 сентября поздравле-
ния с 75-летием прини-
мала председатель совета 
ветеранов закрытого пред-
приятия – шахты «Кисе-
левская» Галина Алексеев-

на Сыстерова. Её трудовая 
биография была связана с 
этим горным предприяти-
ем, работе на котором она 
отдала 54 года. Вместе с му-
жем они вырастили двух 
сыновей. У них три внучки 
и один внук. Они с мужем – 
одноклассники, окончили 
горный техникум и Куз-
басский политехнический 
институт (ныне КузГТУ). 
Вклад нашего юбиляра в 
развитие Кузбасса отмечен 
многими наградами.

Другой юбиляр – Вален-
тина Карловна Тальдрик 
тоже родом из Киселевска. 
Её отец тоже связан с шах-
той «Киселевская», где ра-
ботал главным инженером. 
Валентина Карловна – ак-
тивист ветеранского ком-
сомольского движения. С 
комсомолом она, выпуск-
ница исторического фа-
культета КемГУ, связала 
жизнь через два года по-
сле окончания вуза, будучи 
учителем истории в одной 
из школ родного Киселёв-
ска. Её друзья по комсо-
молу сердечно поздрави-
ли Валентину Карловну с 
70-летием.

От имени активистов ве-
теранского движения Куз-
басса сердечно поздрав-
ляю юбиляров и желаю им 
крепкого здоровья, сча-
стья, благополучия и ещё 
много лет быть в ветеран-

ских рядах на благо стар-
шего поколения.

История. В номере га-
зеты за 29 августа в ру-
брике «О чём писал «Куз-
басс» была опубликована 
фотография молодых учи-
телей – выпускников Ке-
меровского пединститута. 
Несколько наших активи-
стов среди них узнали свою 
учительницу математи-
ки из кемеровской школы 
№ 41 Галину Александров-
ну Клунникову. Мы созво-
нились с ней. Сообщили о 
помещённом в газете фото 
шестидесятилетней давно-
сти. Во время разговора уз-
нали, что в этом учебном 
заведении она отработала 
восемь лет, а затем её даль-
нейшая педагогическая 
жизнь была связана со 
средними специальными 
учебными заведениями. 
Тепло вспоминала о колле-
гах и об учениках. Галина 
Александровна – ветеран 
труда. Её труд отмечен ми-
нистерскими грамотами. 
И сегодня Г. А. Клуннико-
ва верна своей профессии. 
Она занимается репетитор-
ством и консультирует по 
любимому предмету. Вот 
такие замечательные люди 
в нашей ветеранской среде!

ǉ. ǋ. ǉевороǮова�
председатель КемеровсǨой 
реǡиональной орǡанизации 

ветеранов.

Ŕűƀностƅ ŬосżŭũрственноŬо мũсƁтũŪũ

ŖерũвноŭżƁнƄе űŰŪűрũтеŴű

В сентябре исполни-
лосː бы девяносто 
лет Анатоли˒ Ива-
новичу Петрову – из-
вестному руководи-
тел˒, учёному.

Оченː насыˍенными были предвы-
борные дни и три дня голосования 
6, 7 и 8 сентября. Кузбасс выбирал 
губернатора.

 Фото Серǡея ǖпица.
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– В чём главный вред 
спиртных напитков?

– Я думаю, что в недооценён-
ности рисков. Многие считают 
опасность алкогольных напит-
ков относительной, а жизнь 
без них – пресной, поэтому не 
спешат полностью отказывать-
ся от спиртного: «Что такого в 
бокале вина или бутылке пива 
за ужином?» На самом деле ал-
коголь является токсичным 
и психоактивным веществом, 
вызывающим зависимость. 
Его ежедневное потребление 
приводит к трём миллионам 
смертей во всём мире, а также 
к инвалидности и ухудшению 
здоровья ещё нескольких мил-
лионов людей. На вредное упо-
требление алкоголя приходит-
ся 7,1 % и 2,2 % глобального 
бремени болезней среди муж-
чин и женщин соответственно. 
Алкоголь является ведущим 
фактором риска преждевре-
менной смертности и инвалид-
ности среди лиц в возрасте от 
15 до 49 лет. Только вдумай-
тесь: на его долю приходит-
ся 10 % от всех смертей в этой 
возрастной группе. По оцен-
ке экспертов, с потреблением 
алкоголя связаны 69 % смер-
тей от цирроза печени, 61 % от 

кардиомиопатии и миокарди-
та, 47 % от панкреатита.

– Есть ли связь между ал-
коголем и онкологией?

– Да и очень серьёзная. Ещё 
несколько десятилетий назад 
алкоголь был классифициро-
ван Международным агент-
ством по изучению рака как 
канцерогенное вещество 1-й 
группы. В эту группу, напри-
мер, входят наиболее опасные 
факторы риска, такие как ас-
бест, табак и радиация.

Многочисленные исследо-
вания показывают, что пагуб-
ное пристрастие к спиртным 
напиткам повышает вероят-
ность развития некоторых ви-
дов рака. Конечно, учёные не 
говорят о том, что любой ал-
коголик обязательно получит 
онкологическое заболевание. 
Однако регулярные обильные 
возлияния ускоряют развитие 
опухолей при наличии пред-
расположенности и переводят 
зависимого в группу пациен-
тов с повышенным риском.

– Есть ли условно безопас-
ные напитки?

– Нет. Главным канцероген-
ным компонентом алкоголя 

является этанол, который при-
сутствует во всех видах алко-
гольных напитков. Повреж-
дение клеток этим веществом 
подвергает их большему ри-
ску злокачественного пере-
рождения. Этанол также ока-
зывает воздействие на женские 
гормоны, стимулируя клеточ-
ную пролиферацию и повышая 
риск развития рака молочной 
железы. Если на употребле-
ние алкоголя накладывается 
ещё и курение табака, степень 
повреждения тканей во много 
раз увеличивается, в результа-
те чего возрастает риск разви-
тия онкологии.

– Какие виды этой патоло-
гии провоцирует выпивка?

– Известно, что алкоголь 
вызывает как минимум семь 
видов рака: полости рта, ро-
тоглотки, пищевода, печени, 
гортани, толстого кишечни-
ка, женской молочной железы. 
Наиболее частыми локализа-
циями рака, вызванного ал-
коголем, являются молочная 
железа у женщин и толстый ки-

шечник у мужчин. Причём риск 
развития онкологии, обуслов-
ленный употреблением алко-
голя, возрастает уже начиная 
с первого эпизода употребле-
ния. Повторюсь, что все виды 
спиртных напитков, включая 
пиво и вино, могут явиться 
причиной развития рака. Риск 
развития патологии возникает 
даже при весьма низком уров-
не потребления и существенно 
возрастает с увеличением ко-
личества выпитого алкоголя. 
Таким образом, зависимость 
доза – эффект применитель-
но к употреблению алкоголя и 
развитию рака очевидна: чем 
выше уровень потребления ал-
коголя, тем выше риск разви-
тия рака.

– Есть какая-то статисти-
ка на этот счёт?

– Конечно. Например, риск 
развития рака молочной же-
лезы у женщины повышает-
ся на 50 %, если она выпива-
ет четыре бокала вина в день, 
и на 130 %, если она выпива-
ет восемь бокалов в день. Но 

есть и хорошие новости: зави-
симость доза – эффект также 
работает и в обратном направ-
лении: любое сокращение по-
требления алкоголя сокраща-
ет риск развития связанного 
с ним рака. Поэтому отказ от 
алкоголя – это в том числе и 
первичная профилактика рака. 
Отказавшиеся от алкоголя 
мужчины на 60 % меньше пью-
щих страдают раком простаты. 
У женщин цифры такие: риск 
развития онкологии груди у 
тех, кто перестал употреблять 
спиртные напитки, снижает-
ся на 25 %. Кстати, уменьше-
ние крепости потребляемого 
алкоголя также даёт результа-
ты: снизит риск заболевания 
раком печени, пищевода, по-
лости рта, горла и других отде-
лов пищеварительного тракта 
на 50 %. Но всё же самый луч-
ший выбор – полный отказ от 
употребления горячительных 
напитков. Результатом станет 
долгая здоровая и интересная
жизнь.

СвеǮлана ƽǯлаева.

здоровье

ŋƄŸűвкũ ȟ ŭороŬũ к рũкż
Ежегодно 11 сентября в России отмечается 
Денː трезвости. О том, что алкоголː вре-
ден, зна˒т все, но это не мешает л˒дям 
продолжатː употреблятː горячителːные 
напитки. ʳхудшение памяти, снижение ин-
теллекта, потеря работоспособности и ин-
тереса к жизни, ухудшение зрения, цирроз 
печени, сердечно�сосудистые заболевания, 
алкоголːныֹ психоз, эпилепсия – непол-

ныֹ переченː «по-
дарков» от зелёного 
змия. О том, чем еˍё 
опасен алкоголː, с 
нашими читателями 
поделился заведу˒-
ˍиֹ отделом Кузбас-
ского центра обˍе-
ственного здоровːя и 
медицинскоֹ проˉи-
лактики Константин 
Светоносов.

// между тем

ВЫБИРАЙ ͆ИЗН͛!
Кузбасский центр обɖественного здо-
ровья и медицинской проилактики со-
вместно со специалистами Кузбасского 
клинического наркологического диспан-
сера имени проессора Н. ȥ. Кокориной, 
а также волонтȴрами-медиками провȴл 
акцию, приуроченную ко Всероссийскому 
дню трезвости, в одном из торговых цен-
тров столицы Кузбасса. Врачи рассказы-
вали посетителям о вреде алкоголя для 
организма, раздавали инормационные 
материалы о правилах здорового образа 
жизни. Все желаюɖие смогли убедиться, 
как легко наруɕается координация дви-
жений и ориентация в пространстве при 
алкогольном опьянении при помоɖи тре-
нажȴра �очки атального зрения�.

�Ȩакие массовые акции позволяют нам до-
нести инормацию о негативном влиянии 
алкоголя на здоровье больɕого количе-
ства людей. Надеюсь, что сегодняɕнее 
мероприятие послужит стимулом для лю-
дей, употребляюɖих спиртные напитки, 
задуматься о здоровье и отказаться от 
ɚтой вредной привычки�, – отметила Ȩа-
мара Ⱦиляева, главный врач Кузбасского 
центра обɖественного здоровья и меди-
цинской проилактики, главный област-
ной специалист по медицинской прои-
лактике.
В ɚтом году 11 сентября Ƚню трезвости в 
Ȧоссии исполняется 11ͭ лет. Впервые он 
проɕȴл в 1�11 году в ȧанкт-ȥетербурге 
под лозунгом �В трезвости – счастье наро-
даÐ�. ȥамятная дата возникла благодаря 

представителям интеллигенции и свяɖен-
нослужителям, которые хотели обɗеди-
нить обɖество, противопоставив алко-
гольной зависимости ценности здорового 
образа жизни. В 1�1ͭ году ɚтот праздник 
приобрȴл статус оициального. В то вре-
мя Ȧоссия была одной из самых малопью-
ɖих стран Ƞвропы, поɚтому мероприятие 
наɕло отклик во всех слоях населения. 
Как и сегодня, во время праздника за-
преɖалась продажа алкогольной продук-
ции. Но, несмотря на такую всестороннюю 
поддержку, просуɖествовала ɚта добрая 
традиция недолго: с 1�11 до 1�1� года. 
ȝ потом о ней забыли почти на 100 лет, 
возобновив лиɕь в ͬ00ͮ году. В ͬ01� году 
празднику вновь присвоили статус всерос-
сийского. Основная цель Ƚня трезвости – 

по-прежнему напоминать обɖеству, что 
здоровье – наивысɕая ценность, а употре-
бление алкогольных напитков сокраɖает 
продолжительность жизни и приводит к 
развитию тяжȴлых хронических заболе-
ваний.

В случае если у вас или у ваɕего близкого 
развилась алкогольная зависимость, не-
обходима специализированная медицин-
ская помоɖь и поддержка. ȥозвоните по 
телеонам горячей линии в медучрежде-
ния Кемеровской области:
�3842� �7�07�07 �круглосуточно�,
�3843� 72�44�27 �с 08�00 до 18�00�,
�3846� 66�82�81 �с 08�00 до 16�00�.
ȥоговорите со специалистами, и вам обя-
зательно помогут.

 ǊедиǨи провели аǨциȷ� приуроȰеннуȷ  Ǩо ǀсероссийсǨому днȷ трезвости.
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// психология

В этот период у всех в семье, 
как правило, нервы напряжены 
до предела, потому что многое 
предстоит: выпускные и вступи-
тельные экзамены, определение 
с факультетом и университетом, 
устройство на новом месте, если 
планируется, то переезд в другой 
город. И уж лучше поговорить об 
этом в сентябре, нежели в мае.

К ͻͨͦͪͤͫͪ͟͟ ͬ͢Ͱͬ͡�
Сдача ОГЭ (в 9-м классе) и 

ЕГЭ (в 11-м классе) вызывает не-
однозначные чувства у выпуск-
ников и родителей. В этот пери-
од старшеклассники, несмотря 
на видимость взрослости, как 
никогда нуждаются в помощи и 
поддержке со стороны родите-
лей. Хотя и сами родители в эти 
периоды тоже нуждаются в по-
мощи и поддержке.

Во многом успешность сдачи 
экзамена – это не только объём 
знаний, это, скорее, про психо-
логическую готовность к ситуа-
ции сдачи экзаменов. Насколько 
старшеклассник и родители мо-
гут «не сдаваться» и быть устой-
чивыми психологически в си-
туации мощнейшего стресса. 
Поэтому вопрос стоит не толь-
ко о психологическом состоянии 
выпускников на экзаменаци-
онном периоде, их волнениях и 
страхах, необходимой консуль-
тации психолога для разряже-
ния ситуации, но и о психологи-

ческом состоянии их родителей, 
которые переживают не меньше 
детей, ведь понимают всю важ-
ность государственного экзаме-
на.

Пͬͪͬͷͺ ͧ ͭͬͣͣͤͮͥͨ͟
Поддержите ребёнка во время 

подготовки к экзаменам не толь-
ко в словах, но и на деле. Роди-
телям важно обсудить с подрост-
ком возможный и достаточный 
результат экзамена, не нужно 
настраивать только на мини-
мальный или максимальный, но 
малодостижимый результат. В 
случае неудачи ребёнка на экза-
мене родителям важно не пани-
ковать, не устраивать истерику и 
воздержаться от обвинений. Это 
сложно. Попробуйте переклю-
чить себя на вопрос: «Что я могу 
сделать в данной ситуации?». И 
продумайте конкретные шаги, 
чтобы не поддаваться негатив-
ным эмоциям и не нанести ещё 
более сильный вред.

Подготовка к экзамену тре-
бует достаточно много времени, 
но она не должна занимать аб-
солютно всё время. Внимание и 
концентрация ослабевают, если 
долго заниматься однообразной 
работой. Важно, чтобы подро-
сток менял умственную деятель-
ность на двигательную. Поэто-
му родителям не нужно бояться, 
если старшеклассник отвлекает-
ся от подготовки на прогулки и 

любимое хобби, чтобы избежать 
переутомления, но и не затяги-
вайте «перемену».

В предэкзаменационную пору 
основная задача родителей за-
ключается в создании комфорт-
ных условий для подготовки 
школьника к экзамену. Это ка-
сается не только удобного рабо-
чего места, но и эмоционального 
микроклимата в доме. Психоло-
гическая поддержка, поощрение, 
реальная помощь и спокойствие 
взрослых помогут выпускнику 
успешно справиться с собствен-
ным волнением. Поддержать ре-
бёнка – это значит верить в него. 
Для этого нужно продемонстри-
ровать сыну или дочке удовлет-
ворение от их достижений или 
усилий.

Существует множество слов, 
которые поддержат ваших детей, 
например: «Я уверен в твоих зна-
ниях», «Зная твои сильные каче-
ства, я уверен, что ты всё сдашь», 
«Ты знаешь этот предмет очень 
хорошо», «Всё у тебя получит-
ся». Поддержать ребёнка можно 
прикосновениями, доброжела-
тельным выражением лица, до-
брой интонацией голоса, а также 
посредством совместных усилий 
в подготовке. Родителям важно 

знать, что самое главное – это 
снизить напряжение и тревож-
ность не только у ребёнка, но и у 
себя, насколько это возможно.

В ͬͮ͠ͺͤ͠ ͯͬ ͯͰͮͤͯͯͬͪ
Анна Аредакова отмечает, что 

процесс подготовки и сдачи ОГЭ 
и ЕГЭ – это сильнейший стресс 
для всей семьи. И первый шаг 
на пути по преодолению стрес-
са состоит в том, чтобы научить-
ся распознавать определённые 
признаки, сообщающие о том, 
что вы и ваш старшеклассник 
испытываете стресс. Важно не 
закрывать на это глаза и не от-
махиваться по принципу «само 
пройдёт», стресс сильно влияет 
на здоровье организма и нерв-
ную систему, в частности.

Признаки стресса бывают 
трёх видов:

– физические: хроническая 
усталость, слабость, нарушение 
сна (сонливость или бессонни-
ца), холодные руки или ноги, по-
вышенная потливость или вы-
раженная сухость кожи, сухость 
во рту или в горле, аллергиче-
ские кожные реакции неясной 
этиологии, речевые затруднения 
(заикания, моргания, подкаш-
ливания), резкая прибавка или 
потеря в весе, боли различного 
характера неясного генеза (в го-
лове, груди, животе, шее, спине);

– эмоциональные: беспокой-
ство, сниженный фон настрое-
ния, частые беспричинные слё-
зы, частые ночные кошмары, 
безразличие к окружающим, 
близким, к собственной жизни, 
повышенная возбудимость (ког-
да неожиданно переходите на 
крик), необъяснимая агрессив-
ность, раздражительность, не-
рвозность по любому незначи-
тельному поводу;

– поведенческие: ослабление 
памяти, нарушение концентра-
ции внимания, невозможность 
сосредоточиться, неспособность 
к принятию решений, потеря ин-
тереса к своему внешнему виду, 
навязчивые движения (кручение 
волос, кусание ногтей, притопы-

вание ногой, постукивание паль-
цами), пронзительный нервный 
смех, постоянное откладывание 
дел на завтра, изменение пище-
вых привычек (голодание или 
избыточный приём пищи).

Если вы обнаружили у себя 
и у вашего ребёнка признаки 
сильного стресса, рекомендуем 
обратиться к специалистам (не-
вролог, психолог, психотерапевт, 
психиатр).

Что ещё поможет снизить 
стресс?

Для родителей: заблаговре-
менное ознакомление с прави-
лами и процедурой экзамена, из-
учение всех формальностей и 
действий в случае неуспешной 
сдачи экзамена.

Для детей: регулярная трени-
ровка в решении заданий помо-
жет ориентироваться в разных 
типах заданий, рассчитывать 
время. С правилами заполне-
ния бланков тоже можно ознако-
миться заранее.

Подбадривайте себя самих и 
своих детей. Старайтесь пере-
ключать внимание на положи-
тельные моменты и на то, что у 
вас и ваших детей получается. 
Повышайте самооценку ваше-
го старшеклассника как можете, 
так как чем больше ребёнок бо-
ится неудачи, тем более вероят-
ность допущения ошибок.

Ребёнку всегда передаёт-
ся волнение родителей, и если 
взрослые в ответственный мо-
мент не могут справиться с эмо-
циями, то ребёнок в силу воз-
растных особенностей может 
эмоционально сорваться. Важ-
но понять, что период школьных 
лет закончится. А отношения 
с вашими детьми останутся на 
всю жизнь. Поэтому, прежде чем 
поддаваться бушующим эмоци-
ям, спросите себя: «Это сейчас 
поможет или разрушит мои от-
ношения с ребёнком?» И толь-
ко после ответа себе на этот во-
прос, принимайте решение и 
действуйте.

Ƽнна ǎǤǨоȰǯк.

// важно

ʳПРАʯНЕНИЯ, КОТОРЫЕ ПОМОГʳТ СНИЗИТЬ СТРЕСС ПЕРЕД ЭКЗАМЕНОМ НЕ ТОЛЬКО 
ʳ СТАРʶЕКЛАССНИКОВ, НО И ʳ РОДИТЕЛЕЙ�
1. Противострессовое дыхание. Ƀтобы успокоить-
ся, можно сделать дыхательную гимнастику. Она по-
может и взрослым, и детям. На вдохе надуваем живот 
и делаем медленный выдох, живот при ɚтом сдувает-
ся. Выдох должен быть в два раза длиннее, чем вдох. 
Нужно постараться представить, что на выдохе стресс 
выходит из вас и с каждым разом его все меньɕе. Ни 
в коем случае нельзя удлинять вдох, ɚто влечȴт за со-
бой гипервентиляцию мозга и изменȴнное состояние. 
ȥротивострессовое дыхание – главный компонент 
психосоматического равновесия. Несколько таких 
вдохов-выдохов помогут снять напряжение, восста-
новить сердцебиение, убрать зажимы в области груди 
и уравновесить собственное состояние.
2. Дыхание уступами. Ȩри-четыре коротких выдо-
ха подряд, потом столько же коротких вдохов. Бла-

годаря ɚтому разбивается поток импульсов, идуɖих 
в мозг при глубоком вдохе, что важно при стрессе.
3. Сожмите палːцы в кулак с загнутым внутрː 
болːшим палːцем. Ƚелая выдох спокойно, не то-
ропясь, сжимайте с усилием кулак. ȿатем, ослабляя 
сжатие кулака, сделайте вдох. ȥовторите ͮ раз. Ȩе-
перь попробуйте выполнить ɚто упражнение с за-
крытыми глазами, что удваивает ɚект.
4. Необходимо оглядетːся и медленно и вни-
мателːно осмотретː всё, что находится вокруг. 
Отмечайте и обдумывайте, какого цвета потол-
ки, мебель, пол� какие звуки вас окружают� какие 
оɖуɖения в ваɕем теле. Мысленно перебирайте 
все детали обстановки, проводите своеобразную 
инвентаризацию. ɉто отвлекает от стрессового на-
пряжения.

��Ų ű ���Ų кŴũссƄ ȟ вũůнƄе 
вbůűŰнű кũůŭоŬо űŰ нũс

В минувшиֹ четверг 
мы начали разговор о 
психологическоֹ го-
товности родителеֹ к 
школе и её внутренним 
процессам. Затронув 
первоклашек, вместе 
с нашим постоянным 
экспертом Анноֹ Аре-
даковоֹ �семеֹныֹ 
психотерапевт�, в этот 
раз никак не можем 

обоֹти стороноֹ старшие классы школы. Ведː 
это самое ответственное время не толːко для 
л˒бого подростка, но особенно для родителеֹ.
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// хоккей с мячом

ŚентƈŪрƅскűŲ мũксűмżм
// спринт-новости

МИНИ-ˮʳТБОЛ
В кемеровском спортком-
плексе «Кузбасс�Арена» 
�Притомскиֹ проспект, 10� 
проֹдут матчи первого эта-
па Кубка России с участием 
четырёх команд.

ǝ пятницу
 �� сентября
 сы-
ƼраǍт в ����� новокузнецки֬ �Ǧиб�
ǧранзит� �Ƽлавны֬ тренер ǟвƼени֬ 
Давлетшин� и �ǦибирьǌнерƼосер-
вис� �Ǣовосибирск�
 в ����� вы֬ƽут 
на поле поƽопеǆные ƹрия ƪутрина 
из �Кузбасса� и барнаульски֬ 
�ǜтлетик��

ǝ субботу
 �� сентября
 наши 
команƽы поменяǍтся соперниками� 
Ǣаǆало матǆе֬ – ����� и ������ ǝ 
заклǍǆительном туре в ����� сы-
ƼраǍт �Кузбасс� и �Ǧиб�ǧранзит�� 
ǝǲоƽ на матǆи свобоƽны֬�

ǝторо֬ круƼ ƼрупповоƼо 
турнира состоится ��–�� сентя-
бря в Ƽубернском центре спорта 
�Кузбасс� �бульвар Ǧтроителе֬
 ���� 
ǝ слеƽуǍǈи֬ ǌтап Кубка ǥоссии 
вы֬ƽут сильне֬шие команƽы из 
ǆетырǳǲ Ƽрупп�

ХОККЕЙ С ʶАЙБОЙ
В пятницу, 13 сентября, но-
вокузнецкиֹ «Металлург» 
встречеֹ с «ʵелметом» 
�ʵелябинск� продолжит до-
машн˒˒ сесси˒ в чемпио-
нате Всероссиֹскоֹ хоккеֹ-
ноֹ лиги.

ǝ первом матǆе сезона на ǜре-
не кузнецкиǲ металлурƼов команƽа 
ǜнƽрея Ưунǳва переиƼрала 
� сентября �ǡаƼнитку� �ǡаƼнито-
Ƽорск� – ���
 а �� сентября с таким 
же сǆǳтом побеƽила �ƹжны֬ 
ưрал� из ǣрска� Два матǆа собрали 
свыше восьми тысяǆ болельǈиков 
����� 	 ������

ǝ минувши֬ вторник в составе 
ǲозяев отлиǆились Кирилл ǡакси-
мов
 ǡаксим Казаков
 ǝлаƽислав 
Курбатов и ǟƼор ǦерƽǍк� Ǟолкипер 
новокузнеǆан ǡатве֬ ƪотов пари-
ровал �� бросков�

ǝ заклǍǆительно֬ встреǆе ƽо-
машне֬ сессии �ǡеталлурƼ� при-
мет �� сентября �Ǟорняк�ưǞǡК� 
�ǝерǲняя Ǥышма�
 а �� сентября 
сыƼрает в Ǧаратове с �Кристаллом��

Ǣовокузнецкая команƽа �Куз-
нецкие меƽвеƽи� открыла ǆемпи-
онат ǡолоƽǳжно֬ ǲокке֬но֬ лиƼи 
ƽомашними матǆами с казанским 
�Ʈрбисом� ����
 ���
 в оверта֬ме� и 
нижеƼороƽско֬ �Ʋа֬ко֬� ����
 ���
 
в оверта֬ме��

ВОЛЕЙБОЛ
В понеделːник, 16 сентя-
бря, кемеровскиֹ «Кузбасс» 
в третːем туре мужского 
чемпионата России примет 
«Зенит» �Казанː�. Матч 
состоится в спорткомплексе 
«Арена» �улица Гагарина, 
124�. Начало – 1��00.

ǝ стартовом матǆе реƼуляр-
ноƼо сезона �Кузбасс� потерпел 
� сентября ƽомашнее поражение 
от красноярскоƼо �ǟнисея� – ��� 
������
 �����
 �����
 ������� ǝ 
стартовом составе кемеровǆан 
сыƼрали ǟƼор Ǧиƽенко
 набрав-
ши֬ �� оǆков
 ǥоман Ǥакшин ����
 
ǜлексанƽр ǡаркин ���
 кубинец 
Давиƽ Ǩиǌль ���
 ǜлексанƽр ǧка-
ǆǳв ���
 ǟƼор Креǆетов ��� и либеро 
ǥоман ƪраƼин� ǝǆерашни֬ матǆ 
�Кузбасса� с команƽо֬ ǡǞǧư в ǡо-
скве законǆился после поƽписания 
номера Ƽазеты в пеǆать�

Казански֬ �ƭенит� – ǆемпи-
он и облаƽатель Кубка ǥоссии в 
минувшем сезоне� Ǣа Ƽруппово֬ 
стаƽии Кубка леƼенƽ – ���� �Куз-
басс� ƽважƽы проиƼрал �ƭениту� – 
���
 ����

ВаǠǤǨ ƼнǮонов.

Кемеровскиֹ клуб одер-
жал шестː побед на старте 
сезона

В воскресенье, 8 сентября, победой 
«Кузбасса» завершился в одноимённом 
Ледовом дворце предварительный этап 
Кубка России в группе «Восток».

В первый день календарной осени хо-
зяева под руководством главного тре-
нера Ильяса Хандаева одолели хаба-
ровский «СКА-Нефтяник» (8:4), затем 
переиграли новосибирский «Сибсель-
маш» (9:2), «Байкал-Энергию» из Ир-
кутска (4:1), «Саяны» из Абакана (12:0), 
красноярский «Енисей» (6:4) и архан-
гельский «Водник» (7:5).

Турниру предшествовал Кубок Куз-
басса (23–25 августа), в котором кеме-
ровчане разошлись миром с «Байкалом» 
(5:5), одолели «СКА-Нефтяник» и «Во-
дник» с одинаковым счётом 5:4.

Оͯͤͫͫͧͤ ͯͼͮͭͮͧͦ
Группу «Восток» в этом сезоне по-

полнил архангельский «Водник», ви-
це-чемпион России – 2024 заменил 
«СКА-Уральский трубник» из Первоу-
ральска, который возглавил Александр 
Савченко (старший тренер «Кузбасса» в 
2006–2009 годах), преподнёс сюрприз 
в Ульяновске, замкнув тройку лидеров 
«Запада».

И турнир в Кемерове начался с нео-
жиданного результата: «Сибсельмаш» 
1 сентября одолел «Байкал-Энергию» – 
8:6. Голевой дубль в активе 43-летнего 
капитана новосибирцев Павла Рязан-
цева, забившего в минувшем сезоне ты-
сячный гол в чемпионатах страны. Все-
го в активе Рязанцева 1 007 мячей, в том 
числе 320 в составе «Кузбасса», где вы-
ступал в 2006–2012 годах. В 2011–2012 
годах был капитаном команды и обно-
вил клубный рекорд результативности 
за сезон: 62 гола.

В чемпионате России – 2012 «Куз-
басс» занял пятое место под руковод-
ством главного тренера Сергея Больша-
кова, отметившего 7 сентября 50-летний 
юбилей. Сергей Геннадьевич защищал 
цвета родного клуба в 1993–2007 годах, 
один из лидеров команды в период её 
становления и развития.

Н͟ ͩͦ͢͟͟ͳ ͮͬͣͫͳ ͧ ͩͧͦͨͧ͠ͳ
В свою очередь, преподнёс сюрприз и 

иркутский клуб, одолевший 7 сентября 
«Водник» – 5:4. Два пенальти отразил 
вратарь «Байкала-Энергии» наш земляк 
Евгений Воронков. Воспитанник заслу-

женного тренера РФ Анатолия Петро-
вича Измаденова чувствует себя в Кеме-
рове как дома: «Играю на родном льду 
на глазах семьи, за меня болеют жена с 
дочкой, родители».

Родные и близкие сопереживали на-
шим землякам Максиму Семёнову, Бог-
дану Павенскому («Байкал-Энергия»), 
Максиму Василенко, Владимиру Ка-
ланчину, Кириллу Девятых («СКА-
Нефтяник»), Максиму Плотникову, Яко-
ву Коленко («Сибсельмаш»), Якову Гаху, 
Руслану Гавричкову, Сергею Дёмину 
(«Саяны»), Алексею Торгонскому («Ени-
сей»), Илье Коняеву («Водник»).

И за шведа Симона Янссона, игра-
ющего за «Кузбасс» четвёртый сезон, 
впервые «живьём» болела его семья: 
жена Сара и двое детей. Первый ино-
странный хоккеист в истории кемеров-
ского клуба заменил в роли капита-
на команды травмированного Руслана 
Тремаскина. Вице-капитаны – Дмитрий 
Макаров и Янис Бефус.

В субботу, 7 сентября, накануне мат-
ча с «Енисеем» супругу Симона поздра-
вили с днём рождения, подарили два 
больших букета цветов и самовар от 
президента «Кузбасса» Юрия Сергееви-
ча Дерябина.

«Я хотел показать семье, как работает 
клуб, какая здесь фантастическая арена, 
какие здесь болельщики. Саре очень по-

нравилось всё, что она увидела. Да, се-
мье непросто в другой языковой среде, 
но все стараются нам помочь. Когда ты 
здесь один и когда твоя семья находится 
рядом и можно обнять после матча де-
тей – это абсолютно разные вещи. По-
сле игры мы всё обсуждаем вместе, чув-
ствую поддержку родных», – признался 
Симон Янссон в интервью пресс-службе 
Федерации хоккея с мячом России.

ͫͤͮͧ͜͢ͽ ͬͰ ͬͩͤͩ͠ͺͷͧͨͬ͡
Посланец бенди-королевства – луч-

ший бомбардир «Кузбасса» по систе-
ме «гол плюс пас» – 15 (6 + 9) баллов. 
Именно Янссон установил окончатель-
ный счёт в матче с «Водником», который 
выдался столь же остросюжетным, как 
и финал чемпионата России – 2024, ког-
да «Кузбасс» одержал на своём льду по-
беду в дополнительное время (7:6).

После первого тайма на табло горели 
цифры: «1:3». Все три мяча хоккеисты 
«Водника» Илья Коняев, Евгений Дерга-
ев и Сергей Калинин забили с угловых. 
В нашей команде голевой почин сделал 
Александр Баздырев.

После перерыва Дмитрий Макаров 
(с пенальти) и Роман Дарковский восста-
новили равновесие, но Роман Ананьин 
вновь вывел поморов вперёд. Вадим 
Чернов и Илья Бондин результативно 
завершили две атаки хозяев – 5:4. На 
86-й минуте Евгений Дергаев сравнял 
счёт с углового – 5:5. Под занавес матча 
поразили ворота соперников Артём Бу-
тенко (с углового) и Симон Янссон – 7:5!

К сожалению, победу «Кузбасса» ом-
рачили травмы Никиты Иванова и Артё-
ма Репяха. Желаем хоккеистам восста-
новления оптимальных кондиций.

«Игра с «Водником» стала украше-
нием турнира. Спасибо нашим болель-
щикам за энергию, которую мы от них 
получили в двух турнирах. Надеюсь: се-
годняшний матч прибавит нам болель-
щиков», – резюмировал Ильяс Хандаев.

«Финал восьми» Кубка России со-
стоится 2–6 октября в Кемерове. В чет-
вертьфинале «Кузбасс», как и год назад, 
сыграет с казанским клубом «Ак Барс-
Динамо», а в полуфинале встретится со 
«СКА-Нефтяником» или ульяновской 
«Волгой».

В сентябре 2023-го в финале Кубка 
страны «Кузбасс» одолел в родных сте-
нах московское «Динамо» – 6:5.

ВаǠǤǨ ƼнǮонов.

 ǎоман ǂарǨовсǨий �ȃ ��	 ^ первȴй снайпер  Кузбасса� в КубǨе ǎоссии ^ ����� 
на еǡо сȰету ^ восемь ǡолов. Фото ǀладимира Клȷева.

табло
Кубок России – 2024
Предварителːныֹ этап
Группа «Восток». Кемерово.
1–8 сентября
Итоговое положение команд� 1. «Куз-
басс» �Кемерово� – 18 очков �разница 
мячеֹ – 46 – 16�. �� �ǝоƽник� �ǜрǲан-
Ƽельск� – �� ��� – ���� �� �ǦКǜ�ǢеǄтяник� 
�ǩабаровск� – �� ��� – ���� �� �ǟнисе֬� 
�Красноярск� – � ��� – ������ �ƪа֬кал�
ƸнерƼия� �Ʈркутск� – � ��� – ���� �� �Ǧиб-
сельмаш� �Ǣовосибирск� – � ��� – ���� 
�� �Ǧаяны� �ǜбакан� – � ��� – ����
Авторы голов «Кузбасса»� ǥоман Дар-
ковски֬ ���
 Ǧимон ƺнссон ���
 ǝлаƽислав 
ǧарасов ��� Дмитри֬ ǡакаров ���
 ǜлек-
санƽр ƪазƽырев ���
 Ǣикита Ʈванов ���
 
ǝлаƽимир ǡиǲальǆенко ���
 Ʈлья ƪонƽин 
���
 ǜртǳм ƪутенко ���
 ǜнƽре֬ Ǧуворов ���
 
ǜртǳм ǥепяǲ ���
 ƺнис ƪеǄус ���
 ǝаƽим 
Ʋернов ����

Группа «Запад». ʳлːяновск, 30 авгу-
ста – 6 сентября
Итоговое положение команд� 1. «Ди-
намо» �Москва� – 16 ��2 – 17�. �� �ǝол-
Ƽа� �ưльяновск� – �� ��� – ���� �� �ǦКǜ�
ưральски֬ трубник� �Ǥервоуральск� – 
�� ��� – ���� �� �ǜК ƪарс�Динамо� �Ка-
зань� – �� ��� – ���� �� �Ǧтарт� �Ǣижни֬ 
ǢовƼороƽ� – � ��� – ���� �� �ǡурман� �ǡур-
манск� – � ��� – ���� �� �ǥоƽина� �Киров� – 
� ��� – ����
ˮиналːныֹ этап. Кемерово,
2–6 октября
ʵетвертːˉиналы. 2 октября. «Куз-
басс» – «Ак Барс�Динамо». �ǝолƼа� – 
�ǦКǜ�ǢеǄтяник�� � октября� �Динамо� – 
�ǟнисе֬�� �ǝоƽник� – �ǦКǜ�ưральски֬ 
трубник��
Полуˉиналы. � октября, побеƽители 
перво֬�второ֬
 третье֬�ǆетвǳрто֬ пар�
ˮинал. 6 октября.
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Пͮͬͬ͟͡͡Ψ ͯͭͤͨ͟Ͱ
В Госавтоинспекции 

Кузбасса пояснили, что 
наиболее частые внесе-
ния изменений в кон-
струкцию автомобилей и 
мотоциклов следующие:

– демонтаж ремней без-
опасности на задних си-
дениях;

– демонтаж или добав-
ление сидений в микроав-
тобусах и минивэнах;

– изменение конструк-
ции системы выпуска от-
работавших газов (уста-
новка прямоточных 
глушителей);

– изменение ходовой 
части (завышение и зани-
жение дорожного просве-
та);

– замена световых при-
боров (фары, ходовые 
огни, указатели поворо-
та);

– замена двигателя на 
другую модель, не пред-
усмотренную конструк-
цией автомобиля;

– установка колёс боль-
шего размера, чем пред-
усмотрено изготовителем 
технического средства.

Напомним: в соответ-
ствии с требованиями 
Технического регламен-
та, внесением изменений 
в конструкцию транс-
портного средства явля-
ется исключение предус-
мотренных или установка 
не предусмотренных кон-
струкцией составных ча-
стей и предметов обору-
дования, выполненные 
уже после выпуска в об-
ращение конкретной ма-
шины. Также разделом 
4-м главы 5-й документа 
определено, что внесение 
изменений в конструк-
цию подлежит согласова-
нию с Госавтоинспекцией 
при наличии соответству-
ющего заявления, поло-
жительных результатов 
предварительной тех-
нической экспертизы и 
проверки безопасности 
модифицированного ав-
томобиля или мотоцикла 
с внесённым «апгрейдом» 
после его осмотра специ-
алистом.

Если этого не сделать, 
то управление кастомом 
будет квалифицировать-
ся по части 1 статьи 12.5 
Кодекса Российской Фе-
дерации об администра-
тивных правонарушени-
ях – управление ТС при 
наличии неисправностей 
или условий, при кото-
рых эксплуатация запре-
щена в соответствии с 

требованиями Основных 
положений (подпункт 
7.18). Изложенное влечёт 
административное на-
казание в виде штрафа в 
размере 500 рублей.

В случае выявления 
подобного нарушения со-
трудники Госавтоинспек-
ции выдают владельцу 
требование об устране-
нии недостатков на срок 
не менее суток. Если во-
дитель не прислушается, 
то ему будет грозить от-
ветственность уже по ча-
сти 1 статьи 19.3 КоАП 
РФ «Неповиновение за-
конному распоряжению 
сотрудника полиции, во-
еннослужащего, сотруд-
ника органов федераль-
ной службы безопасности, 
сотрудника органов го-
сударственной охра-
ны, сотрудника органов, 
осуществляющих феде-
ральный государствен-
ный контроль (надзор) в 
сфере миграции, либо со-
трудника органа или уч-
реждения уголовно-ис-
полнительной системы, 
либо сотрудника войск 
национальной гвардии 
Российской Федерации». 
Здесь предусмотрены та-
кие виды наказания: на-
ложение администра-
тивного штрафа от 2 до 
4 тысяч рублей, либо ад-
министративный арест 
на срок до 15 суток, либо 
обязательные работы на 
срок до 120 часов. Также 
может быть принято ре-
шение о прекращении ре-
гистрации транспортного 
средства.

В Кузбассе государ-
ственные услуги по вы-
даче разрешения на 
внесение изменений в 
конструкцию находяще-
гося в эксплуатации ко-
лёсного транспортно-
го средства и по выдаче 
свидетельства о его со-
ответствии требованиям 
безопасности предостав-
ляются межрайонным 
отделом технического 
надзора и регистрации 
автомототранспортных 
средств Государственной 

инспекции безопасности 
дорожного движения ГУ 
МВД России по Кемеров-
ской области – Кузбассу, а 
также Управлением МВД 
России по Новокузнецку.

После прохожде-
ния указанных проце-
дур в идентифицирую-
щие документы (паспорт 
и свидетельство о реги-
страции ТС) вносятся со-
ответствующие отметки, 
и только в этом случае 
автомобиль будет счи-
таться допущенным к 

участию в дорожном дви-
жении.

По данным ГАИ Куз-
басса, в текущем году за 
государственной услугой 
по выдаче разрешений на 
внесение изменений об-
ратилось более 400 авто-
любителей. В 17 случаях в 
выдаче разрешений было 
отказано.

Между тем водители 
часто задаются вопро-
сом: «Как при покупке по-
держанного автомобиля 
можно обезопасить себя 
от внезапных проблем, 
связанных с модифика-
цией?» Вполне вероятно, 
что новый хозяин может 
не знать или не заметить 
каких-либо изменений, а 
при постановке на учёт 
выяснится, что он стал 
невольным нарушителем.

И на этот вопрос от-
ветили в ГАИ региона: 
«Самостоятельно мож-
но сравнить идентифи-
кационные номера авто-
мобиля со сведениями 
регистрационных до-
кументов, комплекта-
цию – с руководством по 
эксплуатации, а в случае 
возникновения малей-
ших подозрений обра-
титься за консультацией в 
любое подразделение Го-
савтоинспекции».

МͬͣͧͲͧͨ͟ʹͧͧ 
ͦͬͣͯͨͧͤ͟͡

Автомобили в жиз-
ни кемеровчанина Ан-
дрея Хасанова занимают 
важное место. Он даже 
профессию себе выбрал 
такую, чтобы объекты 
обожания всегда были ря-
дом: выучился на автоме-
ханика, с тех пор занима-
ется любимым делом. Три 
года назад он купил у дав-
него друга спортивную 

машину Nissan Skyline 
Er33. Очень редкую. Та-
ких уже давно не выпу-
скают. Несмотря на то 
что машина эксплуатиро-
валась бережно и исклю-
чительно в летний сезон, 
ремонта требовала капи-
тального. Чтобы приве-
сти ретрокар в заводское 
состояние, понадобилось 
много сил, терпения, вре-
мени и денег. «Я начал 
копить, – сказал собе-
седник. – Скрипел зуба-
ми, экономил на себе, но 
вкладывал в автомобиль».

К слову, «Скай» – не-
изменный и популярный 
герой многих компьютер-
ных игр, вероятно, поэто-
му столь узнаваем. «Ма-
шина относится к так 
называемым слиперам. 
Это значит, что её потен-
циал просто так не рас-
смотреть. Она не подаёт 
даже намёка, какие воз-
можности раскроет при 
эксплуатации», – объяс-
нил визави. Конечно, на 
«Ская» засматриваются 
и пешеходы, и автолюби-
тели. Реакция чаще все-
го такая: большой палец 
вверх и фото на память.

Периодически Андрей 
выезжает на профиль-
ные выставки. Поверить 
сложно, что эта тачка с 
футуристическими мар-
кёрами отметила юбилей: 
30 лет. На таком «косми-
ческом корабле» Андрей 
ездит всесезонно, но всё 
же на сильный мороз не 
выпускает. Жалеет.

«Я за здравые амбиции 
за рулём и неодобритель-
но отношусь к лихачам на 
дорогах и нарушителям 
общественного спокой-
ствия», – добавил Андрей.

Ƽлена СǨǤрнова.

Сегодня в ˉокусе внимания – вопрос модиˉикации сериֹного автомобиля с це-
лː˒ улучшения его технических характеристик, иначе говоря, т˒нинга. Вла-
делːцы транспорта на сеֹ денː исполːзу˒т разные доработки в своём желании 
сделатː машину индивидуалːноֹ. Наш журналист разобрался, какая кастоми-
зация сеֹчас наиболее актуалːна и как не переусердствоватː в погоне за непо-
вторимым стилем.

 ƾндрей Ǔасанов. Фото из лиȰноǡо арǳива.

œũстомűŰũſűƈ ŸоbŸрũвűŴũм

// между тем

АЛКОГОЛ͛ И ВО͆ДͅНИͅ НͅСОВМͅСТИМЫ
ȧ � по 1ͮ сентября в Ȧоссии и в наɕем 
регионе проходит неделя сокраɖения 
потребления алкоголя и связанной с 
ним смертности и заболеваемости. Она 
утверждена Министерством здравоох-
ранения Ȧȩ и приурочена ко Всерос-
сийскому дню трезвости, который тра-
диционно отмечается 11 сентября.
Кузбасский клинический наркологи-
ческий диспансер имени проессора 
Н. ȥ. Кокориной является координато-
ром всероссийского социального про-
екта �ȝвтотрезвость� с ͬ01� года. Нар-
кологи организуют и проводят про-
илактические мероприятия для раз-
ных целевых групп населения, среди 
них – обучаюɖиеся образовательных 
организаций, кандидаты в водители, 
проессиональные водители, а также 
лица, лиɕȴнные водительских прав за 
нетрезвое вождение.
Насколько опасно управлять маɕи-
нами с разным количеством колȴс в 
состоянии опьянения, напомнила за-
ведуюɖая кабинетом проилактики 
наркологических расстройств Кузбас-
ского клинического наркологического 
диспансера Ɋлия Ƚубская.

�ȿа рулȴм требуется максимальная 
концентрация внимания, ведь от со-
блюдения ȥȽȽ зависят жизни всех 
участников дорожного движения, – 
отмечает Ɋлия Владимировна. – ȝл-
когольное опьянение является важ-
ным актором риска возникновения 
ȽȨȥ. ɉтанол оказывает угнетаюɖее 
действие на центральную нервную си-
стему, ɚто влияет на механизмы вос-
приятия и ответные реакции человека. 
Водитель, находяɖийся в состоянии 
опьянения, утрачивает способность 
адекватно оценивать происходяɖее 
на дороге, переоценивает свои воз-
можности, соверɕая рискованные и 
необдуманные поступки, в результате 
которых может пострадать не только 
он сам, но и другие автомобилисты и 
пеɕеходы�.
Нетрезвый водитель не замечает 
опасных моментов на дороге и мед-
леннее реагирует на манȴвры окружа-
юɖих автомобилистов.
Ȩакому водителю тяжело удержать 
внимание. Кроме того, алкоголь ока-
зывает влияние и на зрение: возника-
ет искажение цветов, расплывчатость 

очертания предметов, оɕибочное 
восприятие расстояния между обɗек-
тами на дороге и ɚект туннельного 
зрения. ȥри ɚтом опасны не только 
больɕие дозы алкоголя, но и малые, 
потому что человек может оɕибочно 
принять своȴ состояние как трезвое 
и сесть за руль – действие хмельного 
напитка почувствуется прямо в пути.
ɉксперт уточняет: следует помнить, 
что скорость выведения алкоголя из 
организма человека индивидуальна, 
но лучɕе, чтобы после приȴма спир-
тосодержаɖей продукции проɕло не 
менее суток.
�Нетрезвые водители обычно запаз-
дывают трогаться у светоора, резко 
тормозят, движутся на запреɖаюɖий 
сигнал светоора, – приводит при-
меры Ɋлия Ƚубская. – ɀм присуɖа 
резкая езда. ȥри маневрировании их 
отличает неестественная извилистая 
траектория движения�.
Ƞсли вы видите, что за руль садится 
нетрезвый водитель или по проезжей 
части передвигается пьяный пеɕе-
ход, сообɖите об ɚтом в ȟосавтоин-
спекцию.
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В Кемерове состоялся муни-
ципалːныֹ ˉорум «Образо-
вание без границ� от идеи 
до резулːтата»

На одной из площадок форума, в шко-
ле № 45, обсуждались ключевые проек-
ты профориентации школьников. Среди 
спикеров – научный руководитель Цен-
тра опережающей профессиональной 
подготовки Кузбасса, председатель Союза 
директоров профессиональных образова-
тельных организаций Кемеровской обла-
сти Виктор Лысенко. Он подробно расска-
зал о значении ранней профессиональной 
ориентации и представил результаты и 
перспективы проекта «Билет в будущее» 
в Кузбассе, который направлен на форми-
рование осознанного профессионального 
выбора у обучающихся.

Виктор Лысенко отметил важность 
таких мероприятий, как «Фестиваль 
профессий», который предоставляет 
школьникам возможность ближе позна-
комиться с реальными рабочими спе-
циальностями, получить практический 
опыт и встретиться с потенциальными 
работодателями.

О перспективах развития профориен-
тации в новом учебном году рассказали 
и другие спикеры секции: представители 
администрации города, муниципально-
го центра поддержки предприниматель-
ства, руководители профессиональных 
образовательных организаций и педа-
гоги.

Напомним: с 1 сентября 2023 года Ми-
нистерство просвещения Российской Фе-

дерации внедрило во всех школах стра-
ны единую модель профориентационной 
деятельности (профминимум), которая 
является частью федерального проекта 
«Успех каждого ребёнка» в рамках нацио-
нального проекта «Образование», реали-
зующегося по инициативе президента 
Владимира Путина. Одним из ключевых 
профориентационных проектов остаётся 
«Билет в будущее», дающий школьникам 
возможность узнать о современных про-
фессиях и подготовиться к осознанному 
трудовому пути.

Ƽлена СǨǤрнова.

ŋƄтƈнżтƅ ŪűŴет в ŪżŭżƂее
// профориентация

// мотокросс

калейдоскоп

Мотокросс является одним из 
самых ярких, эмоционально за-
ряженных и экстремальных видов 
спорта, который активно развива-
ется по всей России, в том числе 
и в нашем регионе, где проводит-
ся множество состязаний самого 
разного уровня. Соревнование по 
мотокроссу – это настоящее испы-
тание для пилотов и невероятный 
праздник для зрителей.

Мотокросс проводится на спе-
циально подготовленных грунто-
вых трассах, которые оборудова-
ны препятствиями в виде бугров, 
трамплинов, песчаных насыпей и 
других сложностей. Основной ак-
цент там делается на скорость про-
хождения круга.

Недавно были подведены итоги 
сезона-2024 в Кузбассе. Житель-
ница посёлка Кузедеево Алена Ко-
чуганова названа сильнейшей в 
мотокроссе среди женщин. «Весь 
сезон был напряжённым: слож-
ные погодные условия, сильные 
соперницы, которые показали 
быструю езду, уверенную нака-
танность, – рассказывает Алена. – 

Приходилось где-то падать, где-то 
обгонять, где-то догонять. Хочу 
сказать большое спасибо моим ро-
дителям, тренеру, болельщикам и 
спонсорам за поддержку».

Пожалуй, одним из самых вол-
нительных для молодой спорт-
сменки выдался 4-й этап чем-
пионата Кузбасса по мотокроссу, 
который состоялся в Новокуз-
нецке на мототрассе «Редаково». 
Головокружительные виражи, 
рычащие железные драконы, ли-
кование болельщиков и сильней-
шее противостояние соперников 
на каждом метре.

В тот день было разыграно не-
сколько комплектов медалей, но 
самые захватывающие гонки вы-
дали именно девушки. «В первом 
заезде стартанула идеально, хоро-
шо поехала, – вспоминает Алена. – 
Финишировала первой. А вот во 
втором – рванула последней, по-
тому что в стартовой машинке за-
стряло переднее колесо. Приеха-
ла второй. Трасса была сложной в 
плане того, что она была вся вы-
бита: кочки, ямы, места для обгона 

оставалось крайне мало». Как от-
метили судьи, при таких вводных 
это был практически невозмож-
ный результат. Алена буквально 
влетела на ступень пьедестала по-
бедителей.

«Все удивились и были шоки-
рованы моей ездой и прыжками», – 
отметила бесстрашная девушка.

Спортсменов поддерживал 
главный судья соревнований Кон-
стантин Русских. «Он держал ку-
лаки за всех участников. От себя 

хочу сказать ему большое спасибо, 
ведь сейчас он тренирует меня! Его 
поддержка всегда мотивирует. Ро-
дители тоже были в числе болель-
щиков, они мои ангелы-хранители. 
А вообще, мне дорог каждый бо-
лельщик, потому что положитель-
ный импульс зрителей заряжает 
мощнейшей энергией», – подчер-
кнула Алена.

Добавим: в женских заездах 
4-го этапа чемпионата Кузбасса по 
мотокроссу обошлось без травм, 

хотя не у всех прошло всё так, как 
планировалось.

Кстати говоря, в родне у Алены 
Кочугановой профессиональных 
спортсменов нет, она единствен-
ный ребёнок в семье. Активная 
девушка выплеск энергии нашла 
именно в спорте: сперва занялась 
лёгкой атлетикой, позже пополни-
ла ряды хоккейной команды. А на 
мотике она поехала с первого раза. 
Наверное, это неспроста.

Конечно, родители новую идею 
дочери восприняли с опаской и не-
доверием, хотя и купили без лиш-
них слов кроссовый мотоцикл для 
оттачивания мастерства. Алена на 
личном опыте испытала не толь-
ко феерию триумфа, но и всю боль 
этого вида спорта. Причём бук-
вально – она перенесла множество 
травм, но всё-таки не свернула с 
намеченного пути.

А ещё Алёна из года в год стано-
вится лучшим райдером среди лю-
бителей унициклов, самодельных 
гоночных аппаратов, имеющих 
одно колесо и двигатель. Тради-
ционно соревнования проводятся 
зимой в Новокузнецке. Алена ста-
бильно берёт первое место в этом 
классе.

Поздравляем спортсменку с 
блестящим результатом и ждём 
новых побед!

Ƽлена СǨǤрнова.

Спортсменка мотокросса из Новокузнецкого 
муниципалːного округа Алена Кочуганова при-
знана силːнеֹшеֹ по итогам сезона�2024. Она 
выиграла чемпионат и первенство Кузбасса 
среди женˍин.

 Фото из лиȰноǡо арǳива ƾленȴ КоȰуǡановой.

 Фото предоставлено ǔентром опере-
ǤаȷȲей проǲессиональной подǡотов-
Ǩи Кузбасса.

ōевżƁкũ, которũƈ нũżƀűŴũсƅ Ŵетũтƅ

СВОЙ ВКЛАД
ВКУСНЫЙ
ПРОЦЕНТ

ПОД

(Билайн, Мегафон, 
МТС, Теле2)7787 8 800 100 0 100 RSHB.RU

ВИД ВКЛАДА: «СВОЙ ВКЛАД». СРОК: 91-1460 ДНЕЙ. ПО ВКЛАДУ БЕЗ ПОПОЛНЕНИЯ И РАСХОДНЫХ ОПЕРАЦИЙ: ВАЛЮТА: РУБЛИ РФ/КИТАЙСКИЕ ЮАНИ. МИНИМАЛЬНАЯ
СУММА ВКЛАДА: 5 000 РУБЛЕЙ РФ/500 КИТАЙСКИХ ЮАНЕЙ. МАКСИМАЛЬНАЯ СУММА ВКЛАДА НЕ ОГРАНИЧЕНА. ПО ВКЛАДУ С ПОПОЛНЕНИЕМ И БЕЗ РАСХОДНЫХ
ОПЕРАЦИЙ: ВАЛЮТА: РУБЛИ РФ. МИНИМАЛЬНАЯ СУММА ВКЛАДА: 5 000 РУБЛЕЙ РФ. МАКСИМАЛЬНАЯ СУММА ВКЛАДА: 10 000 000 РУБЛЕЙ. ПО ВКЛАДУ БЕЗ ПОПОЛНЕНИЯ
И C РАСХОДНЫМИ ОПЕРАЦИЯМИ: ВАЛЮТА: РУБЛИ РФ. РАЗМЕР НЕСНИЖАЕМОГО ОСТАТКА: 10 000/250 000/1 000 000 РУБЛЕЙ РФ. МАКСИМАЛЬНАЯ СУММА ВКЛАДА:
2 000 000/5 000 000/10 000 000 РУБЛЕЙ РФ. ПО ВКЛАДУ С ПОПОЛНЕНИЕМ И РАСХОДНЫМИ ОПЕРАЦИЯМИ: ВАЛЮТА: РУБЛИ РФ. РАЗМЕР НЕСНИЖАЕМОГО ОСТАТКА:
10 000/250 000/1 000 000 РУБЛЕЙ РФ. МАКСИМАЛЬНАЯ СУММА ВКЛАДА: 2 000 000/5 000 000/10 000 000 РУБЛЕЙ РФ. ВЫПЛАТА ПРОЦЕНТОВ: В КОНЦЕ СРОКА ИЛИ
ЕЖЕМЕСЯЧНО. ДОСРОЧНОЕ ВОСТРЕБОВАНИЕ ПО СТАВКЕ ВКЛАДА «ДО ВОСТРЕБОВАНИЯ». ПРОЛОНГАЦИЯ ВКЛАДА ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ НА ТОТ ЖЕ СРОК НА УСЛОВИЯХ,
ДЕЙСТВУЮЩИХ НА ДАТУ ПРОЛОНГАЦИИ. СТАВКА 18,25% ГОДОВЫХ ДЕЙСТВУЕТ ДЛЯ «НОВЫХ ВКЛАДЧИКОВ» ПРИ РАЗМЕЩЕНИИ ВКЛАДА НА СРОК 270 ДНЕЙ
В ВАЛЮТЕ РФ, ВЫПЛАТА ПРОЦЕНТОВ В КОНЦЕ СРОКА ВКЛАДА. НОВЫЙ ВКЛАДЧИК – ФИЗИЧЕСКОЕ ЛИЦО, НЕ ИМЕЮЩЕЕ
ДЕЙСТВУЮЩИХ СРОЧНЫХ ВКЛАДОВ И НАКОПИТЕЛЬНЫХ СЧЕТОВ В АО «РОССЕЛЬХОЗБАНК» В ТЕЧЕНИЕ 30 ДНЕЙ
ДО ОБРАЩЕНИЯ В БАНК (ВКЛЮЧАЯ ДАТУ ОБРАЩЕНИЯ) С ЦЕЛЬЮ ОТКРЫТИЯ ВКЛАДА.
ИНФОРМАЦИЯ ДЕЙСТВИТЕЛЬНА НА 06.08.2024. ЯВЛЯЕТСЯ РЕКЛАМОЙ. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ОФЕРТОЙ. ПОДРОБНОСТИ ПО ТЕЛЕФОНУ,
НА ОФИЦИАЛЬНОМ САЙТЕ И В ОФИСАХ АО «РОССЕЛЬХОЗБАНК».
ГЕНЕРАЛЬНАЯ ЛИЦЕНЗИЯ БАНКА РОССИИ №3349 (БЕССРОЧНАЯ) ОТ 12.08.2015.






